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É certo que a região de Umuarama tem várias opções turísticas, mas pouco exploradas por enquanto. Para incentivar e aumentar a quantidade de produtores apos-
tando na ideia de mostrar e incentivar o turismo regional, no início da semana Umuarama sediou a 1ª Feira de Turismo Caminho das Águas, dedicada ao fomento 
do turismo e ao fortalecimento do networking entre produtores dos 21 municípios que compõe a Associação dos Município de Entre-Rios (Amerios). Até o momen-

to, apenas Umuarama, Pérola e Altônia já desenvolveram projetos que estão ganhando repercussão estadual. Mas existem outras cidades no plano. Página A5

Criação de rotas turísticas 
avança na região de Umuarama

O pioneiro da Medicina em Umuarama, Dr. Wilson Nelli, falecido em 2012, é um dos 
homenageados na duplicação da rodovia PR-323 na cidade. É dele o nome do viaduto 
na saída para Mariluz. A família participou da inauguração sexta-feira. Página B1

ESTÉTICA SEM RISCOS - É importante tomar precauções para uma experiência estética livre de 
riscos. E ao selecionar um centro de beleza, também conhecido como “salão”, é fundamental observar 
atentamente pequenos detalhes que podem fazer a diferença. Página A7

PRIMEIRO TRANSPLANTE DE OLHO - Foi confirmada nesta semana a realização do primeiro 
transplante de um olho inteiro da história da medicina. o transplante de córnea, a camada frontal trans-
parente do olho, é uma cirurgia relativamente comum, mas desta vez foi mais aprofundada. Página A7

A ÚLTIMA CHANCE DO BOTAFOGO - Após cinco derrotas em 
um dos maiores vacilos do Brasileirão, O Botafogo pega o Bragantino neste 
domingo e só a vitória o mantém na briga pelo título que o rodeou. Página A8  

Pioneiro da Medicina de Umuarama é 
homenageado com nome em viaduto 

BELEZA SAÚDE 

A Lagoa Xambrê no município de Altônia é uma das raras belezas a serem exploradas na região. Localidade já conta com alguns eventos e tem propriedade com estrutura adequada para o turista
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Coluna Ilustradas
Lula nomeia 3 ministros para o 
Superior Tribunal de Justiça

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva nomeou nesta sexta-
feira Afrânio Vilela, Teodoro Silva Santos e Daniela Teixeira 
como ministros do Superior Tribunal de Justiça (STJ).

As nomeações foram publicadas em edição extra do 
Diário Oficial da União desta sexta-feira. O Senado havia 
aprovado as indicações dos três ao STJ em 25 de outubro.

Daniela Teixeira é advogada, enquanto Teodoro Silva 
Santos e Afrânio Vilela são desembargadores. O primeiro, do 
Tribunal de Justiça do Ceará, e o segundo, de Minas Gerais.

Magno Malta e Onyx Lorenzoni
incitaram Bolsonaro a dar 
golpe de Estado, diz Cid em delação

O tenente-coronel Mauro Cid, ex-ajudante de ordens 
da Presidência, afirmou, em delação premiada à Polícia 
Federal (PF), que o senador Magno Malta (PL-ES) e o 
ex-ministro Onyx Lorenzoni (PL-RS) faziam parte de um 
grupo que incentivava o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
a dar um golpe de Estado para impedir a posse de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) como presidente da República.

Esse grupo de conselheiros radicais, de acordo com 
Mauro Cid, dizia que Bolsonaro teria apoio da população e 
de pessoas armadas, os CACs (Colecionadores, Atiradores 
Desportivos e Caçadores), que tiveram o acesso a armas 
facilitado durante o governo passado.

As informações são da coluna de Bela Megale, do jornal 
O Globo. Também faziam parte do grupo, ainda segundo 
Mauro Cid, a ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro e o 
deputado federal Eduardo Bolsonaro (PL-SP), conforme 
a coluna de Aguirre Talento, do portal UOL.

A defesa de Jair e Michelle Bolsonaro afirmou que as 
acusações são “absurdas”, enquanto Eduardo disse que a “nar-
rativa não passa de fantasia, devaneio”. Em nota, o senador 
Magno Malta disse que nunca incentivou o ex-presidente a 
dar um golpe de Estado e ressaltou a importância de “realizar 
análises aprofundadas antes de se tirar conclusões”.

“Minhas interações com Bolsonaro após as eleições 
eram pautadas em momentos de consolo, orações e leitura 
da Bíblia. Estou plenamente disposto a cooperar com as 
autoridades, buscando esclarecer quaisquer dúvidas que 
possam surgir. Acredito que a menção do meu nome está 
relacionada ao tempo que passei com o ex-presidente, mas 
reitero que não há fundamento para preocupações, pois 
não cometi nenhum crime”, disse Malta.

O Estadão procurou Onyx Lorenzoni, mas não obteve 
retorno até a publicação deste texto.(Agência Estadão)

Índia e Paquistão fecham 
cidades por nuvem tóxica

Uma poluição cinzenta tóxica que afeta o sul da Ásia 
adoeceu dezenas de milhares e forçou autoridades a fechar 
escolas, mercados e parques como forma de evitar mais danos 
à saúde. Há dias, Lahore, no Paquistão, e Nova Délhi, na 
Índia, revezam o título de cidades mais poluídas do planeta.

Na quinta-feira, Lahore, que é considerada capital 
cultural do Paquistão, anunciou o fechamento, até segun-
da-feira, de escolas e empresas. Os médicos aconselharam 
as pessoas a usar máscaras e ficar em casa. Moradores 
relataram tosse e problemas respiratórios.

Da mesma forma, também na quinta-feira, Nova Délhi, 
capital da Índia, registrou um nível de poluição mais de 
30 vezes superior ao limite estabelecido pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS). Especialistas dizem que a 
queima de resíduos agrícolas na colheita de arroz é uma 
das principais causas da poluição. 

A piora da qualidade do ar ocorre todos os anos nesta 
época devido a uma série de fatores, incluindo a queima de 
restolho nos Estados vizinhos de Nova Délhi. Uma prática que 
tem sido denunciada pelas autoridades do vizinho Paquistão 
como responsável por grande parte do aumento da poluição.

França acusa Rússia de
ligação com estrelas de
Davi pichadas em Paris

A França prendeu duas pessoas com passaportes da Mol-
dávia que foram vistas pintando uma estrela de Davi azul, 
símbolo de Israel e do judaísmo, em um edifício de Paris. O 
governo francês acredita que casos inicialmente apontados 
como antissemitas podem fazer parte de uma operação da 
Rússia para promover a polarização entre judeus e muçulma-
nos, segundo o jornal britânico Financial Times.

Investigadores franceses encontraram conversas em 
russo com uma terceira pessoa nos celulares dos presos. Nos 
diálogos, eles foram instruídos sobre o que fazer em troca 
de um pagamento. Casos de antissemitismo e islamofobia 
na Europa têm aumentado em meio à guerra entre Israel 
e o Hamas na Faixa de Gaza.

Os investigadores também identificaram outras duas 
pessoas - também com passaportes moldávios - que estavam 
pintando estrelas de David, junto com um fotógrafo. “Não 
podemos excluir a possibilidade de que as pichações de 
estrelas de David na região de Paris foram solicitadas por 
uma pessoa de fora da França”, afirmaram os investigado-
res, de acordo com o jornal.

O Ministério das Relações Exteriores da França afirmou 
que Paris descobriu uma rede com mais de mil bots na 
plataforma X, que publicaram 2.589 posts sobre as estrelas 
de David pintadas na capital francesa. Segundo o Financial 
Times, um site pró-Moscou era o responsável pelos bots e 
publicou fotos das pichações.

EM 2024

Carros elétricos e híbridos
importados vão ser tributados

São Paulo - Carros elétricos e híbridos importados pelo 
Brasil voltarão a recolher Imposto de Importação. A volta será 
gradual, começa a ser cobrado em janeiro e vai até atingir os 
35% em 2026. Para os automóveis movidos apenas a bateria, 
a taxa inicial será de 10%.

A decisão foi aprovada ontem pelo Comitê Executivo de 
Gestão da Câmara de Comércio Exterior Cacex), a pedido 
do Ministério de Desenvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (Mdic). A tarifa para os modelos elétricos foi 
suspensa em 2015, e reduzida para os híbridos. Na época, 
a justificativa foi o incentivo à entrada no País de veículos 
com as novas tecnologias, mais sustentáveis em termos de 
emissão de CO2.

O Mdic e a Cacex atenderam a demanda das montado-
ras lideradas pela Associação Nacional dos Fabricantes de 
Veículos Automotores (Anfavea), que argumentam que o 
incentivo afasta investimentos na produção local pois, de 
certa forma, seria mais vantajoso continuar importando.

Neoindustrialização
A decisão, segundo o Mdic, visa desenvolver a cadeia 

automotiva nacional, acelerar o processo de descarbonização 
da frota e contribuir para o projeto de neoindustrialização 
do País, cujas bases são inovação, sustentabilidade e forta-
lecimento do mercado interno, com geração de emprego e 
renda.

O vice-presidente Geraldo Alckmin, ministro do Mdic, 
destaca que o Brasil é um dos principais mercados auto-
mobilísticos do mundo. “Temos de estimular a indústria 
nacional em direção a todas as rotas tecnológicas que pro-
movam a descarbonização, com estímulo aos investimentos 
na produção e criação de empregos de maior qualificação 
e melhores salários.”

Na visão de Alckmin, a transição da indústria auto-
mobilística mundial para a eletrificação é uma realidade 
incontornável. “É chegada a hora de o Brasil avançar, am-
pliando a eficiência energética da frota, aumentando nossa 
competitividade internacional e impactando positivamente 
o meio ambiente e a saúde da população.”

Cotas sem imposto
A tributação será retomada gradualmente, e haverá cotas 

iniciais para importações com isenção até 2026. Segundo o 
Mdic, em dezembro será publicada portaria que disciplinará 
a distribuição de cotas por montadoras e importadores inde-
pendentes, e a possibilidade de atendimento a novas empresas 
do ramo.

Os porcentuais de retomada progressiva de tributação 
vão variar de acordo com os níveis de eletrificação e com os 
processos de produção de cada modelo, além da produção 
nacional. No caso dos 100% elétricos, começa em 10% em 
janeiro de 2024, vai a 18% em julho, a 25% um ano depois, 
até chegar em 35% em julho de 2026. Para os automóveis 
híbridos, a sequência será de 12% no início de 2024, de 25% 
em julho; 30% em julho de 2025 e 35% em julho de 2026. 
Híbridos plug-in vão recolher 12% a partir de janeiro, depois 
20% em julho, 28% julho de 2025 e 35% em julho de 2026.

Veículos de carga terão alíquota cheia já em 2024
Os automóveis elétricos para transporte de carga - comer-

ciais leves e caminhões elétricos - também serão taxado, em 
20% a partir de janeiro até 35% já em julho de 2024. De acordo 
com o Mdic, a retomada da alíquota cheia neste caso é mais 
rápida porque já “existe uma produção nacional suficiente”.

Em nota, o Mdic afirmou que a existência de um cro-
nograma de reentrada das taxas “possibilita a continuidade 
dos planos de desenvolvimento das empresas e respeita 
a maturidade de manufatura no País para cada uma das 
tecnologias envolvidas.”

O Mdic informou ainda que as empresas têm até julho de 
2026 para continuar importando com isenção até determi-
nadas cotas de valor, também estabelecidas por modelo. Para 
os elétricos, as cotas são de US$ 283 milhões até julho, de 
US$ 226 milhões até julho de 2024 e de US$ 141 milhões até 
julho de 2026. Na mesma sequência de prazos, cotas isentas 
do imposto para híbridos serão de US$ 130 milhões, US$ 
97 milhões e de US$ 43 milhões. Já os caminhões elétricos 
terão cotas de US$ 20 milhões, US$ 13 milhões e US$ 6 
milhões, respectivamente nos mesmos meses.

Presos da Operação Trapiche negam 
participação em planos terroristas

São Paulo - Os dois homens presos pela Polícia Federal 
por suspeita de envolvimento com o Hezbollah, grupo para-
militar xiita do Líbano, negaram, em audiência de custódia 
na 5.ª Vara Federal Criminal de São Paulo, participação em 
planos terroristas.

Os presos são o autônomo Lucas Passos Lima, de 35 anos, 
detido no aeroporto de Guarulhos, em São Paulo, quando 
voltava do Líbano, e o técnico em plásticos Jean Carlos 
de Souza, de 38 anos, capturado perto de um hotel onde 
estava hospedado, no centro da capital paulista. As prisões 
temporárias foram decretadas pela Justiça Federal de Belo 
Horizonte, como parte da Operação Trapiche.

Morador de Brasília, Lima narrou que viajou ao Líbano 
porque recebeu uma proposta de “crescimento de negócio”. 
Ele disse que estudou até o 8.º ano e trabalha com regu-
larização de imóveis, corretagem e venda de mercadorias, 
como café, grãos e até ouro.

Na audiência, ele afirmou não ver sentido na acusação. 
“Sair de um lugar, com a idade que eu tenho, para fazer 
parte de um grupo que está em guerra?”, declarou Lima. O 
investigado relatou, ainda, ter tido uma prisão anterior, por 
posse de arma, há sete anos.

Souza mora em Joinville (SC) e afirmou trabalhar com 
“captação de negócios”. Ele disse, na audiência de custódia, 
que vive uma rotina de viagens e, por isso, já foi parado e 
revistado inúmeras vezes pelas autoridades.

“Sempre que a Polícia Federal me para, eles têm o intuito 
de procurar drogas na minha bagagem”, afirmou. “Sair de 
uma acusação de um tráfico, onde você vai esclarecer na 

hora, e me jogar em terrorismo é algo muito sério”, alegou. 
Souza se dispôs a cooperar com a investigação e passou 
a senha do celular, que foi apreendido. “Vou ficar 30 dias 
respondendo por algo absurdo, que não vai dar em nada.”

A audiência de custódia serve para analisar se a prisão foi 
legal e se o preso sofreu algum tipo de violência. As prisões 
de Lima e Souza foram mantidas.

Investigação
Segundo as primeiras informações divulgadas pela PF, os 

presos e outros brasileiros investigados planejavam ataques a 
prédios da comunidade judaica no Brasil. Os investigadores 
afirmaram, ainda, que sinagogas estavam sendo monitoradas 
e fotografadas e relataram o recrutamento de pessoas para 
atuar com grupos terroristas que atuam no Oriente Médio.

O inquérito foi aberto a partir de um alerta dos serviços 
de inteligência dos Estados Unidos e de Israel. Comunicado 
do governo israelense mencionou o apoio do Mossad, serviço 
secreto do país, nas prisões. Como mostrou o colunista Marcelo 
Godoy, do Estadão, a general americana Laura Richardson ha-
via alertado para “intenções malignas” do Hezbollah no Brasil.

A Operação Trapiche provocou uma crise entre o Mi-
nistério da Justiça e o embaixador de Israel em Brasília, 
Daniel Zonshine, que deu declarações públicas sobre a 
suposta presença de representantes do Hezbollah no Brasil, 
insinuando que os terroristas teriam apoio no País.

O ministro Flávio Dino reagiu e afirmou que “nenhuma 
força estrangeira manda na Polícia Federal” e que o caso 
está sob investigação.

OMS diz que situação de saúde 
em Gaza está à beira do colapso

O diretor da Organização Mundial da Saúde, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, disse nesta sexta-feira (10), 
no Conselho de Segurança da Organização das Nações 
Unidas (ONU), que o sistema de saúde em Gaza está “à 
beira do colapso”, por causa dos conflitos entre Israel e 
o grupo Hamas.  Desde o dia 7 de outubro, a OMS verifi-
cou mais de 250 ataques no sistema de saúde em Gaza e 
na Cisjordânia e 25 em Israel, em locais como hospitais, 
clínicas e ambulâncias.

“O sistema de saúde está de joelhos”, disse ele. Tedros 
Adhanom relatou que metade dos hospitais de Gaza não 
está funcionando e que o restante opera acima de sua 
capacidade de atendimento. A superlotação das instala-
ções aumenta os riscos de surto de doenças diarreicas, 
respiratórias e de infecções cutâneas.

Mais de 10.800 pessoas foram mortas em Gaza, 
sendo quase 70% mulheres e crianças, segundo ele. 
“Uma criança morre a cada dez minutos em média em 
Gaza”, comunicou o diretor da OMS, lembrando também 
que mais de 100 funcionários da ONU já foram mortos 
no conflito. 

“Nenhum lugar, nem ninguém está seguro”, disse 

Adhanom, acrescentando que a organização está apoiando 
os trabalhadores de saúde, que se encontram física e 
mentalmente exaustos e “fazendo o melhor em condições 
inimagináveis”.

O diretor-geral da Sociedade do Crescente Vermelho 
Palestino (PRCS), organização humanitária que atua na 
Palestina, Marwan Jilani, tambem fez um relato sobre a 
situação de saúde em Gaza durante a reunião do Conselho 
de Segurança da ONU.  Ele disse que muitos morreriam 
de fome ou de doenças e apelou ao conselho para que 
exija um cessar-fogo eficaz e imediato, juntamente com 
ajuda de emergência para o norte de Gaza.

Já Gilad Erdan, embaixador e representante perma-
nente de Israel no Conselho de Segurança, contestou os 
dados da OMS, afirmando que o foco dos dados apresen-
tados estava nos hospitais de Gaza, mas não fez menção 
a um ataque direto a um hospital israelense há poucos 
dias, por foguetes do Hamas. Segundo o embaixador, 
o briefing da OMS foi baseado em informações do Hamas, 
e não dos próprios funcionários da ONU. “Infelizmente, 
estão transmitindo falsidades completamente desligadas 
da realidade”, afirmou.
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 IECONOMIA

Preços dos combustíveis amenizam e
caem 2% em um mês em Umuarama

Umuarama - Quem for 
abastecer um carro com 50 
litros de etanol em Umua-
rama pode tanto gastar R$ 
162,50 quanto R$ 194,50, 
dependendo de sua escolha 
pelo posto de venda de 
combustível: uma diferença 
de R$ 32 (ou 19,7%). Os 
dados estão na mais recente 
pesquisa de preços realizada 
pela Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa 
do Consumidor – Procon 
Umuarama apresentada 
nesta sexta-feira (10).

Segundo o estudo, o 
etanol (álcool) mais barato 
foi encontrado a R$ 3,25 e 
o mais caro a R$ 3,89. A 
gasolina mais barata custa 
R$ 5,27 e a mais cara R$ 
5,99, uma diferença de 
13,7%. Já o diesel mais ba-
rato custa R$ 5,72 e o mais 
caro R$ 6,25, variação de 
9,3% “Pesquisar é sempre 
importante, principalmen-
te quando o consumidor 
deseja economizar um 

GÁS DE COZINHA
Em uma segunda pesquisa realizada 

pelo Procon Umuarama, são apresentados 
os preços do botijão de 13 quilos do gás de 
cozinha (GLP, ou gás liquefeito de petróleo). 
“Dividimos o levantamento em duas partes: 
um, considera o preço do produto para reti-
rada no local e outro leva em conta a taxa de 
entrega incluída”, explica o advogado Toninho 
Comparsi.

O gás mais barato encontrado em Umuara-
ma, na pesquisa realiza entre 18 fornecedores 
do combustível, o botijão mais barato foi en-
contrado a R$ 80 e o mais caro a R$ 120 – uma 
diferença de 50% (sem taxa de entrega). “Já 
quando consideramos a entrega, o mais barato 
custa R$ 90 e o mais caro R$ 125, o que dá 
uma diferença de 38,9%”, relata o secretário.

pouco. E o Procon, todos 
os meses, apresenta esse 
levantamento feito em 43 
postos de combustíveis 
da cidade e dos distritos”, 
indica o advogado Toninho 
Comparsi, secretário do 
Procon.

Ainda segundo o Pro-
con, os combustíveis fica-
ram em média 2% mais 
baratos na cidade em uma 
comparação com a pesqui-
sa realizada em novembro 
e a anterior, de outubro. “O 
preço médio da gasolina 

foi de R$ 5,63 no dia 3 de 
outubro e agora está em 
R$ 5,52, exatamente 2% 
menos. O diesel custava 
R$ 6,27 e agora custa R$ 
6,10, redução de 2,3%. Já 
o etanol foi o que menos 
apresentou redução no pre-

ço: custava R$ 3,55 e agora 
custa R$ 3,51 – 1,1% me-
nos”, observa o secretário.

Considerando que a au-
tonomia de um automóvel 
é 30% menor quando ele 
é abastecido com etanol, 
para ser vantajosa sua uti-

lização o preço do litro do 
álcool também precisa ser 
30% menos. “E é isso que 
acontece em Umuarama, 
em que a diferença é de 
63,5%, desta forma, é me-
lhor abastecer com álcool”, 
detalha Comparsi.

Umuarama - O Banco 
de Alimentos de Umua-
rama conta com um novo 
ambiente para limpeza 
e manipulação dos ali-
mentos recebidos de su-
permercados da cidade. 
A estrutura – construída 
e equipada com recur-
sos próprios – permitirá 
ampliar o programa de 
combate ao desperdício, 
realizado pelo município 
sob a gestão da Secretaria 
Municipal de Agricultura.

Ao lado do secretário da 
Agricultura, João Megda, e 
da coordenadora da Divisão 
de Segurança Alimentar 
e do Banco de Alimentos, 
Huana da Silva de Godoi, 
o prefeito Celso Pozzobom 
visitou o espaço na última 
quinta-feira, 9. A coor-
denadora explicou que o 
município recebe em mé-
dia cerca de três mil quilos 
de alimentos doados por 
alguns supermercados da 
cidade, a cada mês.

“São frutas, legumes e 
verduras em boas condi-
ções de consumo que, de-
vido a pequenos ‘defeitos’ 

na aparência, são deixados 
nas gôndolas pelos clientes 
dos mercados. As doações 
são praticamente diárias. 
Nossa equipe recebe esses 
alimentos, faz a seleção, a 
limpeza e o processamen-
to”, explicou Huana, que 
é nutricionista. Depois os 
alimentos são fracionados, 
embalados e armazenados 
em refrigeradores, até a 
distribuição.

O combate ao desper-
dício e a preocupação com 
o aproveitamento total 
dos alimentos norteiam 
as ações do Banco de Ali-
mentos, que é responsável 
pela compra de produtos 
hortícolas de pequenos 
produtores do município 
para a distribuição de ces-
tas verdes a famílias caren-
tes e entidades, visando 
uma alimentação saudável. 
Doações de pessoas jurí-
dicas (empresas, super-
mercados, indústrias de 
alimentos) e pessoas físicas 
que quiserem participar 
do projeto do combate ao 
desperdício de alimentos 
serão muito bem-vindas.

Curso grátis 
de marketing 
digital 
está com 
matrículas 
abertas

Uma nova edição do 
curso ‘Marketing Digital’, 
oferecido de graça pela 
prefeitura de Umuarama, 
está com inscrições abertas 
na Casa do Empreendedor. 
A capacitação é dirigida a 
microempreendedores in-
dividuais (MEIs) e micros 
e pequenos empresários, 
em uma realização feita 
em parceria com o Sebrae 
entre os dias 20 e 23 de 
novembro.

As vagas são limitadas, 
como explica o secretário 
municipal de Indústria, 
Comércio e Inovação, Ju-
nior Ceranto. “Por tratar-
se de um curso completo, 
com certificação e que 
traz conteúdos atualizados 
e realmente importan-
tes para a gestão de um 
negócio, os interessados 
devem fazer a inscrição o 
mais breve possível para 
garantir uma das vagas”, 
comentou.

Sergio Vercezi Filho, 
diretor da Casa do Em-
preendedor, relata que 
o curso terá duração de 
12 horas, divididas em 
quatro dias. “No dia 20 o 
tema é ‘Marketing digital 
atual, jornada de compra, 
cliente on-line e público
-alvo’, no dia 21 ‘Mídias 
sociais, presença digital, 
Google e quem é você no 
mundo on-line’, dia 22 
‘Planejamento, conteúdo 
e ferramenta para mídias 
sociais (chat GPT, Can-
va e Capcut) e dia 23 é 
‘Como atender e vender 
on-line, como anunciar e 
como gerenciar as mídias 
sociais’, ou seja, assuntos 
imperdíveis”, analisa.

Para saber mais deta-
lhes sobre o curso ou fazer 
a inscrição, basta procurar 
a Casa do Empreendedor, 
que fica na Praça Hênio 
Romagnoli n° 3280 (ao 
lado da Aciu). “Os inte-
ressados podem entrar em 
contato pelo telefone (44) 
3624-8065 ou pelo whats 
(44) 98457-1349”, indica 
o assessor especial Nelson 
Vitor Souza Oliveira.

Banco de Alimentos amplia estrutura 
para programa de combate ao desperdício

O prefeito Celso Poz-
zobom elogiou o projeto, 
que foi lançado em sua 
gestão. “Chega muita coisa 
boa aqui, que se não fosse 
essa iniciativa seria jogado 
no lixo. Vem mandioca, 
cenoura, batata, chuchu, 
cebola, etc, que podem 
ser aproveitados em sua 
grande maioria e ajudam a 
melhorar a alimentação da 
população”, destacou.

O secretário João Megda 
informou que após o pro-
cessamento os produtos 
são embalados em peque-

nas porções e congelados, 
o que aumenta a sua du-
ração. “Uma parte desses 
alimentos é distribuída a 
entidades que atendem 
crianças, para papinhas, 
e também a pacientes que 
recebem alimentação por 
meio de sondas, além dos 
demais programas do mu-
nicípio como a cesta ver-
de”, apontou.

Todas as quartas-feiras 
são distribuídas 200 cestas 
com alimentos adquiridos 
da agricultura familiar, 
entregues a cerca de mil 

famílias cadastradas no 
Banco de Alimentos, setor 
da Secretaria Municipal de 
Agricultura voltado à segu-
rança alimentar e combate 
à fome. Para receber uma 
cesta verde por mês, a 
família deve preencher um 
cadastro que será avaliado 
pela Divisão de Segurança 
Alimentar. O objetivo do 
programa é reduzir o deficit 
nutricional dessas famílias, 
com acesso a frutas, ver-
duras, legumes e outros 
produtos da agroindústria 
familiar.

As cestas têm em média 
16 quilos de alimentos, 
cuja variedade depende da 
disponibilidade de produtos 
no mercado. Incluem man-
dioca, cenoura e beterraba, 
legumes como berinjela, 
brócolis e abobrinha, ver-
duras (alface, couve, almei-
rão) e temperos (salsinha 
e cebolinha), além de pão. 
O Banco de Alimentos fica 
na Av. Júlio César Jarros, nº 
2684, no Parque Daniele. 
Os telefones de contato 
são (44) 3906-1036 e (44) 
9 8457-1085.

Trabalho de entidades e da Assistência Social é apresentado à comunidade no Ceju

O Conselho Munici-
pal da Assistência Social 
(CMAS) realizou nesta 
semana a terceira reunião 
descentralizada do ano, 
no anfiteatro do Centro 
da Juventude Agnaldo 
Mackert Barbosa (na ave-
nida Goiânia, Zona VI). 
A reunião, aberta à po-
pulação em geral, reuniu 
representantes de entida-
des, serviços, programas e 
projetos inscritos junto ao 

órgão na tarde da última 
quinta-feira, 9.

Nessas reuniões, cada 
entidade tem um espa-
ço para apresentar seus 
serviços com o objetivo 
de aproximar o CMAS da 
comunidade e dos usuá-
rios do Sistema Único da 
Assistência Social (Suas). 
Outro objetivo é divulgar 
o trabalho do conselho 
e o seu papel de espaço 
democrático e de controle 

social, acolhendo deman-
das e sugestões para me-
lhoria dos serviços.

Neste ano já foram 
realizadas duas reuniões 
descentralizadas – a pri-
meira foi em março, na 
região do Cras 3 (na As-
sociação de Recuperação 
dos Alcoólatras – ARA) e 
outra em agosto para o pú-
blico e entidades do Cras 
2 (no auditório do Salão 
Santa Clara, na Matriz 
São Francisco de Assis).

“Na terceira reunião 
tivemos entidades do ter-
ritório do Cras 1 e os ser-
viços governamentais da 
Secretaria de Assistência 
Social”, informou a pre-
sidente do CMAS, Ivo-
ne Urbanski. “Tivemos 
uma boa participação. 
Recebemos representan-
tes de outros conselhos, 
agentes comunitários, a 
Agência do Trabalhador 
e várias entidades, bem 
como serviços assisten-
ciais e usuários de vários 

programas”, disse.
A l ém de  re so l ve r 

assuntos de interesse 
do conselho, os parti-
cipantes conheceram 
um pouco mais sobre 
trabalhos desenvolvidos 
por algumas entidades, 
que se apresentaram de 
forma brilhante. “Vimos 
a emocionante história 
da Associação Casa da 
Sopa Dr. Leopoldino, 
uma entidade bem anti-
ga da cidade, e todos os 
serviços da Secretaria de 
Assistência Social. Foi um 
momento de importância 
para os envolvidos na 
área social, que devemos 
dar continuidade no pró-
ximo ano”, acrescentou 
Ivone.

As reuniões descen-
tralizadas oferecem mais 
oportunidades de par-
ticipação da população 
usuária dos programas e 
da comunidade em ge-
ral, além de divulgar os 
trabalhos desenvolvidos 

nas diversas entidades 
assistenciais, “o que ajuda 
também a despertar nas 
pessoas o desejo de se 
voluntariar a algum ser-
viço”, disse a presidente 
que, por fim, agradeceu 
a todos a todos os envol-
vidos na realização do 
evento.

A pauta da reunião teve 
a apreciação e aprovação 
da ata anterior, apresen-
tação de informes, no-
meação de conselheiros 
(decreto 309/2023), re-
composição da comissão 
do Programa Bolsa Agente 
de Cidadania e das comis-
sões temáticas; votação 
das prestações de contas 
do Fundo Estadual de 
Assistência Social (Feas) 
ao Centro da Juventude 
e da concessão de incen-
tivos; apresentação das 
entidades Assebe – Projeto 
Amor é Ação, Associação 
Colorindo o Futuro de 
Umuarama e Casa da 
Sopa Dr. Leopoldino.
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Papo rápido
- Demorou 40 anos para o 

Senado conseguir aprovar uma 
reforma tributária...

- Que ficou muito ruim, se-
gundo a unanimidade nacional...

Greve branca
Andrei Rodrigues, diretor-geral da Polícia Federal, vem tentan-

do manter a moral da tropa em alta, pois agentes e peritos fazem 
uma “greve branca”, o que atrasa investigações importantes.

A PF faz um trabalho exemplar, mas não recebe o devido 
reconhecimento da turma do andar de cima.

Prefeito Alex representou a Amerios
em inauguração na PR-323 

O prefeito de Brasilândia do Sul, 
esteve na sexta-feira representando 
todos os prefeitos e prefeitas da Ame-
rios na inauguração da duplicação da 
PR 323 em Umuarama. Na ocasião 
teve a oportunidade de conversar com 
o governador Ratinho Júnior, deputa-
do estadual Marcio Nunes, deputado 
estadual Alexandre Curi, chefe de ga-

binete do governador Darlan Scalco, 
Sec. De Infraestrutura Sandro Alex 
e Sec. da Saúde, Beto Preto, sobre 
investimentos para o município de 
Brasilândia. “Muitas novidades para 
o nosso município, estamos traba-
lhando muito em busca de melhorias 
para as famílias de Brasilândia do 
Sul”, disse. 

Academias
Campo Mourão sedia até domin-

go o 17º Encontro Estadual das 
Academias de Letras, Ciências e 

Artes do Paraná.
O evento é organizado pela 

Academia Mourãoense de Letras 
e teve a abertura oficial ontem, 

sexta-feira. 
O tema deste ano é “A Importân-

cia do Livro no Mundo Digital”.
Será também o tema da conferên-

cia de Valéria Borges da Silveira, da 
Biblioteca Pública do Paraná, hoje, 

sábado pela manhã.
Parabéns aos confrades de Cam-

po Mourão!

Escrito apena ontem...
“O amor não é mais que um ins-

trumento de escolha; amar é eleger a 
criatura que há de ser companheira na 
vida, não é afiançar a perpétua felicida-
de de duas pessoas, porque essa pode 

esvair-se ou corromper-se.”
- Machado de Assis.

Conta a pagar
Desembargadores da 1ª Câmara 

Criminal do Tribunal de Justiça do 
Paraná concordaram, por maioria 
de votos, com a revisão criminal 

relativa ao crime que ficou conhe-
cido como “Caso Evandro”, em 

Guaratuba.
Isso significa que todas as pes-

soas condenadas no processo que 
apurou a morte do menino Evandro 
Ramos Caetano, no litoral do Para-

ná, são inocentes.
O caso foi politizado, mal inves-

tigado e matou em vida uma família 
inteira.

Os inocentados fazem a volumo-
sas indenizações paga pelo estado, 

paga por nós.
Quem conduziu o inquérito e 

todas as fases processuais de forma 
desaplicada não paga nada.

Pois o que foi feito foi “em nome 
do estado”, através dos seus repre-

sentantes legais.
Que legal!

 

Vestes 
apropriadas

Professora foi impedida 
de acessar agência ban-
cária dentro do fórum de 
Dourados/MS por estar 
usando um short-saia.

O argumento é que a ves-
te não é apropriada para 
o ambiente, mesmo com a 
temperatura atingindo cer-
ca de 40 graus na ocasião. 

Tudo certo
Fundo partidário pagou 

R$ 86 mil de aluguel de casa 
em São Paulo para Lula 
e Janja, segundo Cláudio 
Humberto, que sabe das 
coisas do poder, pois lá 
esteve.

Como diz o Macedão:
- “Considerado, a Janja 

não ajuda”.

Diárias & 
diarista

Li que Desembargado-
res do Piauí vão receber 
R$97 mil em diárias por 
um congresso de dois dias 
na Espanha, para onde vão 
viajar acompanhados das 
esposas.

Enquanto na Comarca, 
só por Deus, juiz sozinho 
tem que dar conta de, se a 
comarca for pequena, no 
mínimo cinco mil proces-
sos, sem direito a dezenas 
de assessores todos bem 
treinados, sem as regalias 
que o andar de cima goza.

Os Promotores, presen-
tes em tudo isso.

E sabe onde a Justiça 
verdadeira se faz presente?

Aqui, no chão da fá-
brica, onde o mundo real 
acontece...

Ele disse:
“O ex-chanceler Celso 

Amorim, agora emissá-
rio internacional de Lula, 
acusa Israel de genocídio 
em Gaza. Não diz se o ge-
nocídio é pelo que foi feito 
ou pelo que se pretende 
fazer. O ex-chanceler está 
míope ou cego de um olho, 
pois quando diz que há 
genocídio de Israel contra 
palestinos finge ignorar o 
que levou ao genocídio de 
que acusa Israel e fecha 
aos olhos ao ato terrorista 
que matou e sequestrou 
israelenses”.

De Rogério Distéfano 
em trecho de nota lapidar 
sobre a guerra Israel x 
Hamas.

Espetáculos musicais marcam a agenda 
do fi nal de semana no Centro Cultural

Umuarama vive tempos de efervescência 
cultural, com uma série de espetáculos se re-
vezando no palco do Teatro do Centro Cultural 
Vera Schubert. E neste final de semana dois 
super eventos – de graça – já estão confirma-
dos. O primeiro será o musical ‘No Ar’, que doi 
apresentado sábado (11) pela Cia Schubert, e 
o segundo será ‘A Força do Amor – Um tributo 
ao Grupo Roupa Nova’, no domingo (12) a partir 
das 19h com o Coral Municipal.

Ambos os grupos são coordenados pelo 
maestro Marco Aurélio Tavares, da Fundação 
Cultural de Umuarama (FCU), e ele conta que 
o musical ‘No Ar’ faria sua estreia no dia 11. 
“Você já imaginou como funciona a rotina de 
uma emissora de televisão? Pois o musical ‘No 
Ar’ apresenta como se dá o planejamento de 
programas conhecidos pelos telespectadores 
e o que acontece nos bastidores e na frente 
das câmeras”, resume o diretor, acrescentando 
que se trata de um musical leve e divertido, 
com uma série de reviravoltas e momentos que 
‘aconchegam os corações da plateia’.

O maestro relata que 40 cantores da Cia 
Schubert farão uma super produção acerca 
de teletemas, aquelas músicas de abertura de 
novelas, de programas de televisão, trilhas de 
aberturas e outras trilhas originais. “São mú-
sicas que estão em nossas memórias afetivas 

e que resultam seguramente em um espetácu-
lo emocionante”, detalha.

Já neste domingo (12), às 19h, o Coral 
Municipal da FCU chega com o espetáculo 
musical ‘A Força do Amor – Um tributo ao Grupo 
Roupa Nova’. “Nossa proposta é apresentar os 
grandes clássicos do Roupa Nova, abordando 
canções que foram trilhas de novelas e seus 
personagens. O nome do espetáculo repre-
senta o carro-chefe das canções do grupo: o 
amor, tema que continua marcando gerações 
e segue ininterrupta desde o início de sua 
formação”, detalha o maestro.

Na definição de Tavares, o Coral Munici-
pal vai demonstrar à plateia que cantar o amor, 
da forma que o grupo Roupa Nova faz há exatos 
43 anos, é o caminho para uma vida de fortes 
emoções. “A escolha do Roupa Nova justifica-se: 
são 25 discos de estúdio, que garantiram trilhas 
em ao menos 37 novelas na televisão brasileira. 
Desde o primeiro disco, de 1980, já emplacaram 
dois super sucessos (‘Bem Simples’ e ‘Sapato 
Velho’). Em 83 o destaque foi ‘Anjo’, em 1984 o 
maior de todos os sucessos ‘Whisky a Go Go’, 
em 1985 ‘Dona’ e ‘Seguindo no Trem Azul’, 
enfim, até hoje eles estão aí, encantando 
pessoas e embalando festas”, afirma o diretor, 
acrescentando que a entrada é franca e que não 
é necessário retirar ingresso antecipadamente.

Preocupação
Tem empresas de Umuarama 

com fortes ligações comerciais 
com a Argentina, a Zaeli é uma 
delas, e a preocupação é com o que 
virá se Javier Milei vencer a elei-
ção para presidente da Argentina.

Milei repete que não vai conver-
sar com Lula. 

Já avisou que seu primeiro ato 
será romper relações diplomáticas 
com o Brasil, como Bolsonaro fez 
com a Venezuela. 

Enfim, a ideologia divide o 
mundo...
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A lama negra, com propriedades medicinais e um banho de cachoeira estão entre os atra-
tivos do Recanto Girassol

O casal José Antonio e Rose Movio incluíram Umuarama em rota turística estadual com o cultivo da lavanda

O casal Luiz Carlos e Geni Faria, transformaram o sítio da família em Altônia em um dos 
pontos turísticos do Caminho das Paineiras 

Após o passeio pela lagoa Xambrê, os visitantes se deliciam com um café colonial com tudo 
o que é produzido na propriedade

A plantação de lavanda no Recanto Girassol é um dos pontos da Rota da Lavanda no Paraná

editoria@ilustrado.com.br
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Quando o assunto é 
manter o pequeno pro-
dutor no campo, uma das 
alternativas que tem se 
apresentado com bom re-
sultado é o turismo rural. 
Na região de Umuarama, 
as opções são ainda inci-
pientes, mas aos poucos 
estão ganhando forma.

Para incentivar e au-
mentar a quantidade de 
produtores apostando na 
ideia, no início da sema-
na a cidade sediou a 1ª 
Feira de Turismo Cami-
nho das Águas, dedicada 
ao fomento do turismo e 
ao fortalecimento do net-
working entre produtores 
dos 21 municípios que 
compõe a Associação dos 
Município de Entre-Rios 
(Amerios). O evento con-
tou com 24 expositores 
além de artesãs locais e 
foi uma preparação para 
a seleção para participa-
ção em feira estadual de 
turismo, prevista para o 
início do ano na cidade.

Até o momento, ape-
nas Umuarama, Pérola e 
Altônia já desenvolveram 
projetos que estão ga-
nhando repercussão es-
tadual e dois deles, estão 
inclusos nas rotas oficiais 
do turismo do Estado. 
O primeiro é o Rancho 
do Queijo, de Pérola, 
que faz parte da Rota 
do Queijo Paranaense.

O segundo é o Recan-
to Girassol que participa 
da Rota da Lavanda, 
englobando ainda outros 
quatro municípios do Pa-
raná: Toledo, Londrina, 
Carambeí e Curitiba. O 
campus de Umuarama 
da Universidade Esta-
dual de Mariná (UEM), 
também está inclusa na 
rota para fins de pesquisa.

O Recanto Girassol, 
que fica em uma peque-
na propriedade rural pró-
ximo ao distrito de Lovat, 
as margens da PR-323, 
onde o casal José Antonio 
e Rose Movio já atua no 

cultivo de plantas medi-
cinais, conta com 2.500 
pés de lavanda em pro-
dução. A oportunidade 
surgiu a cerca de um ano. 

“Eu já produzia tra-
vesseiros com lavanda 
e uma pessoa me per-

guntou se eu já estava 
na rota, que Umuarama 
estava. Fui verificar e 
era na UEM, com o de-
senvolvimento de óleos 
essenciais. Corremos 
atrás para ver o que pre-
cisava, fomos conhecer 

outras cidades que estão 
na rota e nos estrutura-
mos para conseguirmos 
a certificação”, explicou 
Rose, que atualmente é 
a presidente do Conselho 
Municipal de Turismo de 
Umuarama (Contur).

A ideia é que o visitan-
te tenha uma experiência 
com essa e outras plantas 
medicinais. As fotos, com 
a imensidão roxa ficam 
lindas, além de exalar o 
perfume único da lavan-
da. Quem vai até o local 
ainda desfruta de um 
delicioso café colonial e 
tem a oportunidade de 
levar para casa produtos 
feitos a base de lavanda.

No Recanto o turista 
ainda pode fazer uma 
trilha em meio a mata, se 
divertir em um delicioso 
banho de cachoeira e 
ainda ter a experiên-
cia com um banho de 
lama negra, que tem 
propriedades medicinais.

Caminho das Paineiras
Em Altônia, o turista 

tem a oportunidade de 
conhecer a Lagoa Xam-
brê, a maior do Paraná 
e ainda contemplar a 
natureza em meio a tri-
lha que a contorna. O 
caminho, que se esten-
de atualmente por três 
propriedades rurais da 
Estrada Paineiras, dá 
direito a café colonial, 
um delicioso almoço feito 
no fogão a lenha e, se 
optar, ainda há chalés 
para pernoite ou mesmo 

para um fim de semana.

A produtora rural Geni 
Bock de Faria, de 59, o 
marido, Luiz Carlos e o 
filho estão a frente do Sí-
tio Faria, que oferece aos 
turistas o ‘café com tri-
lha’ no entorno da Lagoa 
Xambrê. Lá, tudo o que é 
servido ao turista e pro-
duzido da propriedade, 
desde o café, plantado, 
beneficiado e embalado. 

Sem contar as bo-
lachas caseiras, cucas, 
doces e geleias. Geni 
mantém no local ain-
da um armazém, que 
comercializa produtos 
produzidos no sítio e nas 
propriedades vizinhas. 
“Também temos arte-
sanato, feito por artesãs 
locais, cachaças, açúcar 
mascavo, além de ou-
tros produtos”, explicou.

Após o ‘café com tri-
lha’, o turista pode es-
colher almoçar no Res-
taurante Paineiras, que 
fica um pouco antes da 
propriedade de Geni, e 
apreciar uma delicio-
sa comida caipira. Se 
a preguiça bater, tem 
mais a frente a opção de 
chales no Portal Luz, a 
beira da lagoa em outra 
propriedade próxima.

Criação de rotas turísticas é aposta para o
desenvolvimento das pequenas propriedades

 ITURISMO RURAL

Casalturi 
Para ajudar na descoberta de novas atrações 

e experiências turísticas, os influencers Isabelly 
Gazola e Bruno Colombo, de Douradina, cria-
ram o canal Casalturi (Instagram e YouTube). 

Há dicas de passeios por vários pontos da nossa 
região e também de outras partes do Paraná.

“É uma forma de fazermos algo que ama-
mos, que é manter o contato com a natureza 
e também descobrir novos lugares e com-
partilhar com as pessoas”, ressaltou Isabellly. 

Um dos planos que está na boca do forno é 
um aplicativo, o Mapaturi, que vai reunir dicas 
e informações sobre turismo, principalmente na 
nossa região. “Estamos trabalhando para ser um 
aplicativo interativo, informativo e intuitivo, que 
qualquer pessoa possa usar”, afirmou Bruno.
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Cientistas veem riscos e 
benefícios da Inteligência Artificial

R E P Ú B L I C A   F E D E R A T I V A   D O   B R A S I L 
ESTADO DO PARANÁ 

MUNICÍPIO E COMARCA DE UMUARAMA 
2º SERVIÇO DE REGISTRO DE IMÓVEIS 

  
EDITAL DE LOTEAMENTO 

  
Eduardo Spricigo, Oficial de Registro do 2º Serviço de Registro de Imóveis da Comarca 
de Umuarama, Estado do Paraná, FAZ PÚBLICO, para ciência de todos os interessados, 
em cumprimento ao disposto no art. 19 da Lei nº 6.766/79, que Gran Real 
Empreendimentos Imobiliários Ltda, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ/MF sob nº 39.XXX.5XX/0001-XX, com sede à Avenida Astorga, nº 4.538, Sala 4, 
Zona I, em Umuarama-PR, CEP 87501-280, requer, nos termos do art. 18 da Lei nº 
6.766/79, o registro de loteamento do imóvel que é o objeto da matrícula nº 44.953, 
constante no Livro 2 deste Serviço de Registro de Imóveis, com a área superficial de 
62.782,00 m², denominado Lote de Terras nº A/8-A-5-2/10-A-17-2/1, resultante da 
unificação dos lotes nº A e 8-A-5-2 e 10-A-17-2/1, da Gleba nº 14-Figueira, da Colônia 
Núcleo Cruzeiro, situado na Rua Doutor Wilson Nelli e Avenida Malta, Cidade de 
Umuarama, denominado JARDIM MALTA, tendo sido o projeto aprovado pelo 
Município de Umuarama na forma do Decreto nº 265/2023, de 19/09/2023, publicado 
em 22/09/2023. Sua área restará assim distribuída: Quadra 01, com 9.097,70m², 
composta por 02 lotes; Quadra 02, com 2.281,91m², composta por 02 lotes; Quadra 03, 
com 5.338,65m², composta por 17 lotes; Quadra 04, com 3.470,80m², composta por 11 
lotes; Quadra 05, com 1.267,86m², composta por 4 lotes; Quadra 06, com 1.858,02m², 
composta por 5 lotes; Quadra 07, com 7.782,37m², composta por 24 lotes; Quadra 08, 
com 4.413,84m², composta por 15 lotes; Quadra 09, com 2.750,27m², composta por 
lotes; Quadra 10, com 3.848,78m², composta por 11 lotes, Reserva Técnica com 
131,38m²; Ruas com 20.540,41m², sendo: Rua Dr. Wilson Nelli, com 2.676,65m²; Rua 
José Pio Filho, com 4.385,30m²; Rua Antônio Ponsiano Calegari, com 8.193,96m²; Rua 
Leandro Marques Sanches, com 1.775,88m²; Rua Espanha – Trecho A com 333,12m²; 
Rua Espanha – Trecho B com 669,76m²; Rua Espanha – Trecho C com 336,05m²; Rua Grã 
Bretania com 340,13m²; Rua Holanda –Trecho A com 333,12m²; Rua Holanda – Trecho 
B com 324,48m² e Avenida Malta com 1.171,96m². Os documentos apresentados foram 
prenotados sob nº 165.745, em 29/09/2023, e encontram-se à disposição dos 
interessados neste 2º Serviço de Registro de Imóveis, situado à Avenida Brasil, nº 4.334, 
Edifício Atrium, 1º andar, sala 02, Zona I/Centro, no Município de Umuarama-PR [Tel.: 
(44) 3622-2298]. As impugnações daqueles que se julgarem prejudicados em relação ao 
referido loteamento deverão ser apresentadas no prazo de 15 (quinze) dias, contados 
da última publicação deste Edital. Findo o prazo sem impugnação, será feito 
imediatamente o registro, na forma do art. 19, § 1º, da Lei nº 6.766/79. Dado e passado 
neste Município de Umuarama, Estado do Paraná, aos 30 de outubro de 2023.  
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EDITAL DE INTIMAÇÃO

 JOÃONCIMAR  MAGNABOSCO-  Oficial  do  2º  Registro  de

Imóveis da Comarca de Cruzeiro do Oeste, Estado do Paraná, em atendimento ao requerimento

formulado  pela  credora  Caixa  Econômica  Federal-CEF,  neste  ato  representada  por  seus

representantes legais, com devida procuração, vem através do presente Edital, em cumprimento ao

art. 26 da lei nº 9.514/97 e ao Art. 629 do CN da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná,

INTIMAR o  Sr.  MARCOS  DOS  SANTOS  PEREIRA -CPF:  078.682.899-45,  residente  e

domiciliado atualmente no seguinte endereço: Rua Benedito Silva, 130, LT 13 QD 62, Tuneiras II,

em Tuneiras do Oeste/PR, CEP: 87.450-000, para que compareça a este Serviço de Registro de

Imóveis, situado na Rua Edmundo Mercer Jr. 329, Centro – Cruzeiro do Oeste, Estado do Paraná,

no prazo de 15 (quinze) dias a contar da data da expedição deste Edital, para efetuar o pagamento

da parcela de 05/07/2023 e despesas de Cartório.

Valor do débito em atraso até 11/07/2023: R$ 1.113,61, referente as
parcelas de 05/03/2023 a 05/07/2023, referente ao Contrato nº  855552209858, com acréscimos
legais e convencionais, despesas de Cartório, registrada sob o nº. 02, na matrícula nº 12.941,
L.2 – RG.

Outrossim, fica o devedor devidamente ciente que o não cumprimento

das referida obrigação no prazo ora estipulado, garante a consolidação da propriedade do imóvel em

favor do credor fiduciário – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CEF, – nos termos do art. 26 §

7º da Lei 9.514/97. E para que chegue ao conhecimento de todos, expediu-se este EDITAL que será

fixado  neste  Serviço  de  Registro  de  Imóveis  e  publicado  em  jornal  de  maior  circulação  do

município ou noutro de Comarca de fácil acesso por 03 (três) dias consecutivos, nos termos do

artigo art.  26 da lei nº 9.514/97 e do Art. 629 do CN da Corregedoria de Justiça do Estado do

Paraná.

Cruzeiro do Oeste, 05 de Setembro de 2023.

                        

                                             

_______________________________
JOAONCIMAR MAGNABOSCO

O Governo do Estado for-
malizou a liberação de R$ 28,9 
milhões para projetos voltados 
à inovação e desenvolvimento 
tecnológico, durante a Semana 
Estadual de Ciência, Tecno-
logia e Ensino Superior do 
Paraná – Paraná Faz Ciência 
2023, em Londrina, no Norte 
do Estado. Serão apoiadas 
67 iniciativas selecionadas 
pelo Programa de Estímulo às 
Ações de Integração Universi-
dade, Empresa, Governo e So-
ciedade, denominado Agência 
de Desenvolvimento Regional 
Sustentável e de Inovação 
(Ageuni).

Na cerimônia também fo-
ram entregues cinco prêmios 
de incentivo científico no valor 
total de R$ 1 milhão para pes-
quisadores para os finalistas 
do Programa de Propriedade 
Intelectual com Foco no Merca-
do (Prime), que integra a Age-
uni. Cada pesquisador recebeu 
um cheque simbólico de R$ 200 
mil, que serão aplicados no 
desenvolvimento de soluções 
inovadoras com potencial de 
mercado.

Principal evento de divulga-
ção científica do Estado, o Pa-
raná Faz Ciência é uma inicia-
tiva da Secretaria da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior 
(Seti) e neste ano acontece 
no câmpus da Universidade 
Estadual de Londrina (UEL). A 
expectativa é reunir até sexta-
feira (10) um público superior 
a 30 mil visitantes, incluindo 
estudantes de ensino médio e 
técnico de escolas públicas e 
particulares, principalmente 
do Norte do Paraná. Ao todo, 
são 66 espaços com mais de 
200 atividades de pesquisa, 
extensão e ensino.

O secretário estadual da 
Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior, Aldo Nelson Bona, 
destaca que 90% da ciência 
produzida no Brasil é pro-
veniente das universidades, 
sendo o Paraná, proporcio-
nalmente, o estado que mais 
investe nesse segmento. O 
Governo do Estado destina, 
anualmente, cerca de R$ 2,7 

Estado libera recursos para projetos de 
pesquisa em evento de ciência e tecnologia

bilhões para as sete institui-
ções estaduais e mantém uma 
dotação orçamentária de R$ 
490 milhões para o fomento 
científico, tecnológico e de 
inovação.

De acordo com o secretário, 
esses recursos possibilitam o 
desenvolvimento regional sus-
tentável. “Hoje, direcionamos 
os projetos para a solução de 
problemas vividos por todos 
os setores da sociedade”, afir-
mou.

EMPREENDEDORISMO 
– Em quinto lugar entre os fina-
listas da edição 2023 do Prime, 
está o projeto desenvolvido 
pela professora Silviane Apa-
recida Tibola, da Universidade 
Tecnológica Federal do Paraná 
(UTFPR), no Câmpus Dois Vi-
zinhos. A pesquisadora desen-
volveu um projeto que consiste 
na produção de um dispositivo 
para moldar queijos em forma 
de recipiente para adição de 
outros alimentos.

Na quarta posição, está a 
professora Sonia Maria Fa-
bris Luiz, do Departamento 
de Fisioterapia da UEL, que 
propôs uma válvula produzida 
em impressora 3D para auxi-
liar na reabilitação da função 
respiratória de pacientes.

A terceira colocação foi 
conquistada pelo estudante 
de Química da Universidade 
Estadual de Maringá (UEM), 
Rogério dos Santos Maniezzo, 
que desenvolveu um projeto 
para remoção de poluentes em 
resíduos industriais líquidos, 
por meio de hidrocarvões 
produzidos a partir do benefi-
ciamento de bitucas de cigarro.

O segundo lugar ficou com 
o professor Murilo Pereira 
Moisés, da UTFPR, Câmpus 
Apucarana, com o projeto de 
tratamento de resíduos in-
dustriais gerados no processo 
de galvanização, método que 
aplica uma camada protetora 
em superfície metálica para 
aumentar a durabilidade e 
a resistência do material à 
corrosão.

Classificado em primeiro 
lugar no Prime 2023, está o 

pesquisador de pós-doutorado 
Bruno Leandro Pereira, do 
Programa de Pós-Graduação 
em Engenharia Mecânica da 
Pontifícia Universidade Cató-
lica do Paraná (PUCPR), em 
Curitiba. O pesquisador desen-
volveu um implante veterinário 
de baixo custo, que pode ser 
absorvido pelo organismo dos 
pets, sem a necessidade de 
remoção cirúrgica.

PESQUISA E DESENVOL-
VIMENTO – As 67 propostas 
aprovadas no âmbito do pro-
grama Ageuni estão distribuí-
das em áreas consideradas 
prioritárias para o Paraná. 
São 30 projetos de agricultura 
e agronegócio, 12 de economia, 
educação e sociedade, 11 pro-
jetos de biotecnologia e saúde, 
dez de energias renováveis, e 
quatro projetos relacionados 
a cidades inteligentes. Eles 
beneficiarão, diretamente, 28 
cidades da Região Metropoli-

tana de Curitiba e das regiões 
Centro-Oeste, Centro-Sul, Li-
toral, Noroeste, Norte, Norte 
Pioneiro, Oeste, Sudoeste, Sul, 
além dos Campos Gerais e Vale 
do Ivaí.

Uma das propostas inova-
doras que recebeu o incentivo 
do Governo do Estado é da 
Novaalga, uma startup que 
atua com biotecnologia de 
microalgas e está na Incu-
badora Tecnológica da UEL. 
Contemplado com R$ 600 
mil, o projeto de pesquisa e 
desenvolvimento (P&D) bus-
ca produzir um bioinsumo a 
partir da base de microalgas 
com micropartículas de zinco 
para o tratamento de semen-
tes de soja e milho.

Segundo a avaliação do 
comitê regional da Ageuni, 
a ideia tem possibilidade de 
incremento na produtividade e 
renda de pequenos produtores 
familiares paranaenses.

O primeiro relatório sobre 
inteligência artificial (IA), 
produzido por um grupo de 
16 cientistas de diferentes 
áreas e de várias instituições 
a pedido da Academia Bra-
sileira de Ciências (ABC), 
alerta sobre os principais 
riscos e benefícios que essa 
tecnologia avançada pode 
trazer ao país. O relató-
rio Recomendações para o 
avanço da inteligência ar-
tificial no Brasil foi lançado 
na quinta-feira (9), na sede 
da ABC, no Rio de Janeiro, e 
será encaminhado ao gover-
no federal.

“A tecnologia está avan-
çando muito rápido e o que 
está ocorrendo no momento 
é uma tecnologia disruptiva, 
ou seja, você dá um passo 
bastante grande no sentido 
de alguma coisa. Há uma 
mudança tecnológica”. A 
avaliação foi feita à Agência 
Brasil pelo professor titular 
do Programa de Engenharia 
de Sistemas e Computação 
do Instituto Alberto Luiz 
Coimbra de Pós-Graduação 
e Pesquisa de Engenharia 
(Coppe), da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), Edmundo Albu-
querque de Souza e Silva. 
Ele é também membro da 
ABC e um dos porta-vozes 
do relatório.

Souza e Silva lembrou 
que durante a Revolução 
Industrial, iniciada na In-
glaterra no século 18, houve 
também uma tecnologia 
disruptiva, que mudou a 
forma de a sociedade sair 
da agricultura para as fábri-
cas. “Agora, é outro tipo de 
mudança, mas vai causar 

impacto muito grande. A 
diferença é que, a mudança 
atual se baseia em tecnologia 
sofisticada. Vai ter impacto 
muito grande em emprego, 
não só naqueles repetitivos, 
mas também naqueles que 
tenham um patamar de 
conhecimento maior”.

O professor acredita que, 
para uma economia emer-
gente como a do Brasil, se 
não forem tomadas as provi-
dências necessárias, será um 
desastre. “Porque, para domi-
nar a tecnologia, você precisa 
ter conhecimento bastante 
especializado. Senão, vai ficar 
totalmente dependente em 
termos de tecnologia. Esse é 
um risco muito grande que 
a gente precisa estar ciente”, 
afirmou. O documento alerta 
que o futuro da sociedade 
brasileira será moldado pelas 
escolhas que o governo e a 
sociedade fizerem em relação 
à inteligência artificial. Sem 
investimento adequado na 
área, o Brasil pode ter um 
declínio tecnológico e ficar 
à mercê dos países que se 
acham na vanguarda nesse 
campo.

Empregos
Em relação a empre-

gos, o professor da Coppe 
reafirmou que o nível de 
especialização requerido 
será cada vez maior. Há ne-
cessidade urgente de formar 
profissionais qualificados 
em áreas relacionadas à 
inteligência artificial, como 
aprendizado de máquina 
e ciência de dados. Países 
com liderança tecnológica já 
iniciaram essa formação há, 
pelo menos, uma década. O 
perigo, segundo avaliou, é 

precisar de gente mais espe-
cializada para desenvolver a 
tecnologia e, por outro lado, 
perder aqueles empregos 
mais simples. Com uma tec-
nologia dessas, programas 
simples de computação, os 
chamados softwares, desen-
volvidos por empresas de 
pequeno porte, podem ser 
totalmente automatizados.

Com aumento de produ-
tividade, podem ser dispen-
sadas pessoas que sabem 
pouco de programação e 
ficar somente com os mais 
especializados ou que en-
tendem mais de vários as-
suntos. “Vai ser um impacto 
sobre os empregos menos 
especializados”. Isso tudo 
é preocupante se não for 
desenvolvida rapidamente 
essa tecnologia e não educar 
as pessoas para níveis mais 
altos de conhecimento. Se-
gundo o cientista da UFRJ, 
essa é a diferença da Revo-
lução Industrial do século 
18 para a IA. A transição fica 
muito mais difícil. “A distân-
cia é muito maior. Precisa-se 
de mais especialização”.

Benefícios
O professor Souza e Silva 

assegurou que o potencial de 
aplicação benéfica da IA é 
muito grande, por exemplo, 
na educação. “Poder agilizar 
a maneira como você educa 
as pessoas, como apresenta 
riqueza de material com 
tecnologia já desenvolvida.”. 
Para os professores, facilita 
no ensino das disciplinas e 
eles podem se concentrar 
mais na parte crítica, desen-
volvendo o conhecimento 
crítico dos alunos. A nova 

tecnologia pode ajudar a 
promover a criatividade e 
curiosidade e a fornecer 
conteúdos personalizados 
aos alunos, entre outras es-
tratégias, com o objetivo de 
reduzir o abandono escolar.

Na área de saúde, a tec-
nologia pode ajudar no diag-
nóstico e identificação de 
doenças, na personalização 
de tratamentos e no uso 
de robôs em procedimen-
tos médicos. Os dados do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) podem ser utilizados 
para desenvolver políticas 
públicas, “aprendendo com 
os dados e usando técni-
cas de IA para tratar essas 
informações e entender 
o que está acontecendo 
com a população”. Souza 
e Silva ressaltou, contudo, 
que não se pode delegar à 
IA a competência de dar o 
diagnóstico sem o médico, 
porque o erro que isso pode 
gerar é muito grande. A IA 
pode auxiliar o médico a 
ver coisas que seriam mais 
difíceis de serem detectadas. 
“Mas o médico tem que estar 
preparado para usar essa 
ferramenta e saber criticar 
a informação”.

O documento se refere 
também às aplicações da 
IA em energia, ajudando na 
prevenção de fenômenos 
climáticos e na tomada de 
decisões. Na biodiversidade, 
pode ser usada para prever 
problemas relacionados às 
mudanças climáticas, ace-
lerar a proteção do meio 
ambiente, o monitoramento 
de animais. “Tem uma gama 
enorme de aplicações onde 
a IA já está sendo usada”. 

ChatGPT
Souza e Silva advertiu, por exemplo, que se for 

usada a ferramenta do chatGPT sem conhecimento 
dessa tecnologia, isso pode gerar respostas erradas 
com uma profundidade muito grande. O chatGPT 

é um sistema de IA desenvolvido pela OpenAI em 
2022, capaz de conversar sobre os mais variados 
assuntos com seus usuários, a partir de comandos 
escritos. “Se não tiver uma consciência crítica e um 
conhecimento para usar para o bem aquilo que o 
chatGPT dá como certo, é um desastre. Pode ser a 
tendência de a população aceitar coisas que uma 
tecnologia diz e que pode estar certo ou errado”.

O documento da ABC recomenda a necessidade 
de educar as pessoas não só para o conhecimento 
da tecnologia, mas para despertar o pensamento 
crítico, visando o uso da IA de forma benéfica. Souza 
e Silva admitiu que existe um potencial de aumento 
de produtividade com o uso da IA, mas é preciso 
estar atento a eventuais erros que podem causar 
impacto grande. É preciso investir em pesquisas 
científicas, disse. A nova tecnologia pode auxiliar 
pesquisas nas escolas e universidades e desenvolver 
tutorias especializadas, entre outras coisas. “Mas 
você tem que estar ciente e desenvolver toda a 
parte de ciência. Senão, cada vez nós vamos ficar 
mais para trás”.

As empresas podem usar a 
tecnologia no atendimento 
a clientes, trazendo informa-
ções mais precisas, e ainda 
na otimização de processos 
e no avanço de novas formas 
mais humanas de auto-
mação, cita o relatório. “É 
um facilitador quando usa 
a IA de maneira correta e 
crítica”, afirmou o professor.

Riscos
O documento da ABC 

defende a regulamentação 
da IA para minimizar os 
riscos que essa tecnologia 
avançada pode gerar. Entre 
as preocupações está a vio-
lação de privacidade, uma 
vez que dados de usuários 

de internet são utilizados 
para treinar IAs generativas. 
Outro risco é que algorit-
mos usados em sistemas 
de IA, ao serem treinados 
por humanos, disseminem 
preconceitos e aumentem 
desigualdades. “Há um risco 
social e ético que nós, como 
sociedade, temos que estar 
cientes e educados para o 
impacto que isso pode cau-
sar”, observou o professor da 
Coppe/UFRJ.

Souza e Silva disse que 
uma legislação precisa ser 
criada para punição de res-
ponsáveis pela criação de 
textos falsos. “Tem que ter 
uma regulação mais compli-
cada, sem tolher a sociedade. 
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Médicos de um hospital 
de Nova York anunciaram 
nesta quinta-feira, 9, terem 
realizado em maio o pri-
meiro transplante de um 
olho inteiro da história da 
medicina. O transplante de 
córnea, a camada frontal 
transparente do olho, é 
uma cirurgia relativamente 
comum, mas desta vez 
foram transplantados o 
globo ocular, os canais 
sanguíneos que o irrigam 
e o nervo óptico que deve 
conectá-lo ao cérebro para 
fazer o olho funcionar.

Por enquanto o olho não 
funciona, e é impossível sa-
ber se algum dia o paciente 
conseguirá enxergar, mas a 
cirurgia é um passo histó-
rico rumo à solução para a 
deficiências visuais graves.

“Não estamos afirman-
do que vamos restaurar 
a visão. Mas não tenho 
dúvidas de que estamos 
um passo mais perto”, 
disse o cirurgião Eduardo 
Rodriguez, chefe do setor 
de cirurgia plástica do NYU 
Langone Health, centro 
médico onde a intervenção 
foi realizada.

O paciente
O paciente é Aaron Ja-

mes, de 46 anos. Morador 
de Hot Springs, no Arkan-
sas, ele trabalhava para 
uma empresa de linhas de 
energia em junho de 2021, 
quando foi eletrocutado 
por um fio energizado e 
quase morreu.

James perdeu o braço 
esquerdo, substituído por 

uma prótese. Seu olho 
esquerdo, danificado, doía 
tanto que precisou ser 
removido - o olho direito 
funciona normalmente. 
Múltiplas cirurgias recons-
trutivas não conseguiram 
reparar lesões faciais ex-
tensas, incluindo a falta de 
nariz e lábios.

Ele precisava de tu-
bos para respirar e se ali-
mentar. A deformidade 
facial não incomodou sua 
mulher, Meagan James. 
“Ele não tinha nariz, mas 
em sua mente e em seu 
coração era ele - então eu 
não me importei com isso. 
Mas me importei que isso 
o incomodasse”, contou.

James então foi subme-
tido a um transplante facial 
- outra cirurgia absoluta-
mente rara e arriscada, da 
qual participaram dezenas 
de médicos, liderados por 
Rodriguez. Essa foi apenas 
a 19ª cirurgia de transplan-
te facial já realizada nos 
Estados Unidos, e a quinta 
em que Rodriguez atua.

Junto com o transplante 
facial, após consulta ao 
paciente, decidiu-se por 
fazer o transplante do olho 
esquerdo de James. Os 
médicos argumentaram 
que, mesmo se o olho não 
funcionasse, a substituição 
traria melhores resultados 
cosméticos para seu novo 
rosto, apoiando a órbita e 
a pálpebra transplantadas.

Três meses depois de Ja-
mes ter sido incluído na lis-
ta nacional de espera para 
transplante, um doador 

compatível foi encontrado. 
Rins, fígado e pâncreas do 
doador, um homem de 30 
anos, salvaram outras três 
pessoas.

Cirurgia
A cirurgia durou 21 ho-

ras e incluiu mais uma 
experiência: quando uni-
ram o nervo óptico doado 
ao que restava do original 
de James, os médicos in-
jetaram células estaminais 
especiais do doador, na 
esperança de estimular a 
reparação do olho.

Alguns especialistas 
temiam que o olho mur-
chasse rapidamente, como 
uma uva passa. Em vez 
disso, quando o médico 
abriu a pálpebra esquerda 
de James, no mês passado, 
o olho cor de avelã doado 

estava tão rechonchudo e 
cheio de fluido quanto seu 
olho original direito, da cor 
azul. Os médicos constata-
ram bom fluxo sanguíneo e 
nenhum sinal de rejeição.

No mês passado, for-
migamentos anunciaram 
a cura dos nervos faciais. 
James ainda não consegue 
abrir a pálpebra e usa um 
adesivo para protegê-la. 
“Ainda não tenho nenhum 
movimento nele. Ainda não 
consigo piscar, movimentar 
minha pálpebra. Mas ago-
ra estou sentindo”, disse 
James.

Quando o médico pres-
sionou o olho fechado, 
James sentiu uma sensação 
- embora no nariz, e não na 
pálpebra, provavelmente 
até que os nervos de cresci-
mento lento sejam reorien-

tados. O cirurgião também 
detectou movimentos sutis 
começando nos músculos 
ao redor do olho.

Bateria de testes

A oftalmologista Vaidehi 
Dedania, do NYU Langone 
Health, fez uma bateria de 
testes com James e encon-
trou danos esperados na 
retina. Mas disse que pare-
ce haver células especiais, 
chamadas fotorreceptores, 
suficientes para fazer o tra-
balho de converter luz em 
sinais elétricos, mais um 
passo na criação da visão.

Normalmente, o nervo 
óptico enviaria esses si-
nais ao cérebro para serem 
interpretados. O nervo 
óptico de James ainda não 
cicatrizou, mas, quando a 

luz incidiu no olho doado, 
durante uma ressonância 
magnética, a varredura 
registrou algum tipo de 
sinalização cerebral. Isso 
empolgou os pesquisa-
dores, embora possa ser 
simplesmente um acaso.

Qualquer que seja o re-
sultado, a cirurgia é históri-
ca. “Você tem que começar 
de algum lugar, tem que 
haver uma primeira pessoa 
em algum lugar. Talvez 
você aprenda algo com isso 
que ajudará a próxima pes-
soa”, afirmou o paciente. 
“Estamos vivendo um dia 
de cada vez”, concluiu.

“Você pode aprender 
muito com um único trans-
plante”, afirmou David 
Klassen, médico-chefe da 
Rede Unida para Compar-
tilhamento de Órgãos, que 
administra o sistema de 
transplantes nos Estados 
Unidos.

“É uma validação incrí-
vel” de experimentos com 
animais que mantiveram 
vivos os olhos transplanta-
dos, disse o médico Jeffrey 
Goldberg, presidente de of-
talmologia da Universidade 
de Stanford  O obstáculo é 
fazer crescer novamente o 
nervo óptico, embora os es-
tudos em animais estejam 
progredindo, acrescentou 
Goldberg. Ele elogiou a 
iniciativa da equipe do 
NYU Langone Health e 
espera que o transplante 
estimule mais pesquisas. 
“Estamos realmente à beira 
de conseguir fazer isso”, 
disse.

Beleza
Precauções essenciais para uma
experiência estética livre de riscos

Frequentar um centro 
de beleza pode trazer um 
imenso bem-estar visual 
e elevar a autoestima. No 
entanto, é crucial prestar 
atenção ao local escolhido, 
uma vez que altos preços 
nem sempre são sinônimo 
de excelência nos serviços 
prestados e nos cuidados 
com a higiene e a saúde. 
Ao selecionar um centro de 
beleza, também conhecido 
como “salão”, é fundamen-
tal observar atentamente 
pequenos detalhes.

A escolha cuidadosa 
dos utensílios utilizados, 
como alicates, toalhas, 
ceras e escovas de cabelo, 
é de extrema importância, 
uma vez que, se não forem 
devidamente higienizados, 
esses instrumentos podem 
representar riscos à esté-
tica.

De acordo com espe-
cialistas em Dermato-
logia, os instrumentos 
cortantes, como tesouras 
e alicates, ainda são os 
maiores causadores de 
preocupação nos salões de 
beleza, pois podem trans-
mitir bactérias e vírus, 
como Hepatite B e C, HIV 
e HTLV. A maneira mais 
segura de evitar contami-
nações é sempre levar um 
kit manicure pessoal com 
os próprios materiais. No 
entanto, ressalta-se que 
esterilizadores também 
são boas opções para eli-
minar o risco de doenças 
devido à alta temperatura. 
Uma prática cada vez 
mais comum é o salão 
fornecer kits individuais, 
devidamente etiquetados 
com o nome do cliente, 
para evitar contamina-
ções entre os usuários.

O mesmo princípio 
se aplica às ceras, que, 
quando submetidas a al-

tas temperaturas, não re-
presentam riscos para os 
clientes. Caso contrário, a 
opção deve ser pelas ceras 
descartáveis, uma vez que 
as ceras frias não devem 
ser reaproveitadas devido 
ao risco de transmitir doen-
ças de pele, como foliculite 
e micoses.

No caso de coloração ca-
pilar, é crucial ter precau-
ções especiais durante a 
aplicação do produto, uma 
vez que sua composição 
pode conter formol e outras 
substâncias químicas que 
podem causar dermatite 
de contato se deixadas 
em contato com o couro 
cabeludo por períodos pro-
longados. Escovas e pentes 
também merecem atenção, 
pois podem transmitir pa-
rasitas, como piolhos e 
lêndeas.

Para prevenir qualquer 
tipo de contaminação entre 
os clientes, alguns salões de 
beleza já adotam o uso de 
materiais descartáveis e es-
terilizados, especialmente 
durante os procedimentos 
de depilação, manicure e 
pedicure. Outras medidas, 
como o uso de toalhas in-
dividuais, lençóis descartá-
veis e protetores plásticos, 
são precauções simples 
que contribuem significa-
tivamente para a higiene 
e redução dos riscos de 
contaminação.

Ao escolher o local para 
cuidar dos cabelos, unhas e 
realizar procedimentos es-
téticos faciais e corporais, é 
essencial prestar atenção a 
estes detalhes. É importan-
te lembrar que a maioria 
dos salões está consciente 
da importância da higiene 
e toma precauções, como 
o uso de esterilizadores e 
materiais descartáveis. Da 
Redação/GB Edições

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) aprovou o uso 
do medicamento bariciti-
nibe, de nome comercial 
Olumiant, para o trata-
mento de alopecia area-
ta, doença inflamatória 
autoimune que provoca 
a queda de cabelo. De 
acordo com a Eli Lilly, 
farmacêutica norte-ame-
ricana responsável pela 
produção do medicamen-
to, ele é indicado para uso 
em adultos com a forma 
grave da doença.

O fármaco já possui 
aprovação regulatória no 
Brasil para o tratamen-
to de dermatite atópi-
ca, artrite reumatoide e 
covid-19 em pacientes 
adultos hospitalizados, 
sendo que foi incorpo-
rado ao Sistema Único 
de Saúde (SUS) para as 
duas últimas indicações. 
A aprovação para o trata-
mento de alopecia areata 
ocorreu em 16 de outubro 
deste ano.

O medicamento é con-
siderado um imunomodu-
lador. Ou seja, o Olumiant 
atua no sistema imunoló-
gico, reforçando as defesas 
e bloqueando vias inflama-
tórias.

Preço
De acordo com a Eli 

Lilly, a dosagem de 4 mg 
tem um preço máximo ao 
consumidor (PMC) de R$ 
5.648,25, sem impostos. O 
medicamento é tomado por 
via oral. Ele se apresenta 
na forma de comprimidos 
revestidos, com 2 ou 4 
mg de baricitinibe, em 
embalagens contendo 30 
unidades.

Conforme a bula do 
medicamento, um total 
de 1.303 pacientes foram 
tratados com Olumiant em 
estudos clínicos em alope-
cia areata, representando 
um total de 2.218 pacien-
tes-ano de exposição.

“Destes, 1.064 pacien-
tes com alopecia areata fo-
ram expostos ao Olumiant 

durante pelo menos um 
ano. Ambos os estudos con-
trolados por placebo foram 
integrados (540 pacientes 
com baricitinibe 4 mg uma 
vez ao dia e 371 pacientes 

com placebo) para avaliar a 
segurança do remédio em 
comparação ao placebo, 
por até 36 semanas após o 
início do tratamento.”

O Olumiant não foi es-

tudado em pacientes com 
idade acima de 75 anos. 
Nesses indivíduos, a dose 
inicial de 2 mg pode ser 
apropriada, de acordo com 
a farmacêutica.

 ISAÚDE

Primeiro transplante total de olho é 
realizado com sucesso e abre esperanças

O paciente do transplante é Aaron James, de 46 anos. Morador de Hot Springs, no Arkan-
sas, nos Estados Unidos

Queda de cabelo: Anvisa aprova novo 
remédio para tratamento de alopecia areata

- Artrite reumatoide: Olumiant em 
monoterapia ou em combinação com 
metotrexato (MTX) é indicado para o 
tratamento de pacientes adultos com 
artrite reumatoide ativa de moderada a 
grave com resposta inadequada ou into-
lerância a um ou mais antirreumáticos 
modificadores da doença.

- Dermatite atópica: Olumiant é 
indicado para o tratamento de pacientes 
adultos com dermatite atópica modera-
da a grave, que são candidatos à terapia 
sistêmica.

- Covid-19: Olumiant é indicado 
para o tratamento da covid-19 em 
pacientes adultos hospitalizados que 
necessitam de oxigênio por máscara 
ou cateter nasal, ou que necessitam 
de alto fluxo de oxigênio ou ventilação 
não invasiva.

- Alopecia areata (aprovação mais 
recente): Olumiant é indicado para o 
tratamento de pacientes adultos com 
alopecia areata grave

Na bula, consta que, para o tra-
tamento de alopecia areata, a dose 
recomendada é de 4 mg uma vez ao 
dia. Para alguns pacientes, no entanto, 
a dose de 2 mg uma vez ao dia pode ser 
apropriada, como aqueles de 75 anos de 
idade ou mais e pessoas com histórico 
de infecções crônicas ou recorrentes. 
Veja aqui a bula, segundo informações 
que constam no site da Anvisa e que 
foram atualizadas em 23 de outubro 
deste ano.

A dosagem ideal, porém, deve ser 
indicada por médico profissional.

Se houver dúvidas sobre o medica-
mento, o consumidor pode entrar em 
contato pelos canais: SAC Lilly: 0800 
701 0444 ou pelo email do serviço de 
atendimento ao consumidor.

O que é alopecia areata?
É uma patologia na qual ocorre 

uma inflamação ao redor da raiz dos 
folículos capilares, levando à queda dos 
fios. Ela é um doença crônica, que não 

tem cura completa. É possível baixar a 
atividade da doença tendo a volta dos 
cabelos, mas a pessoa continua sendo 
portadora da alopecia, sendo necessário 
um acompanhamento médico durante 
a vida toda, pois pode apresentar outros 
episódios de queda de cabelo.

Há subtipos da alopecia, podendo 
ser de causas autoimunes diferentes. 
São, em geral, causadas por processos 
inflamatórios que matam os folículos 
pilosos, mas eles podem ser distintos.

Existe a alopecia areata que se subdi-
vide em três classificações: a focal (falhas 
redondas no couro cabeludo), a total 
(que mata todos os folículos do couro 
cabelo) e a universal (perde-se o couro 
cabeludo inteiro e outros pelos do corpo, 
como barba, cílios e sobrancelhas).

Em geral, a causa autoimune é uma 
tendência do organismo. As pessoas 
nascem com predisposição a produzir 
anticorpos que agridem o próprio ca-
belo. E, devido a alguma desregulação 
do organismo, as crises são disparadas.

Pode acometer desde crianças 
até pessoas mais velhas, embora seja 
mais frequente em adultos jovens, 
independentemente de serem homens 
ou mulheres. O diagnóstico é feito por 
meio do exame clínico, na qual o mé-
dico faz uma prova de tração, puxando 
o cabelo do paciente e verificando se 
saem muitos fios.

Primeiros sinais de queda de cabelo
É importante destacar que se trata 

de uma doença silenciosa. O único 
sintoma é a queda localizada de cabelos 
e, no caso das alopeciais cicatriciais, po-
dem surgir pequenas bolinhas acneicas, 
que são enxergadas apenas por lupa. A 
pessoa não sente dor nem coceira no 
local da queda de cabelo.

Qualquer falha no couro cabeludo, 
de meio centímetro de diâmetro, já 
indica a necessidade de procurar um 
tricologista, especialista na área, para 
fazer um diagnóstico detalhado. A pes-
soa precisa buscar ajuda o quanto antes, 
pois em poucos dias a inflamação toma 
conta de um espaço maior e as falhas 
aumentam significativamente.

Para quais doenças o Olumiant é indicado?
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Corinthians aposta na forte marcação para 
frear embalado Grêmio e não afundar-se mais

 IBRASILEIRO 

São Paulo (AE) - Per-
dendo posições a cada 
rodada na tabela do Brasi-
leirão, o Corinthians tem 
um duro compromisso 
neste domingo, às 16 ho-
ras, diante do embalado 
Grêmio, em Porto Alegre, 
em sua batalha contra 
a queda. Cada vez mais 
perto da zona de rebai-
xamento, Mano Menezes 
apostará na forte marcação 
sob pressão para tentar 
segurar um dos candidatos 
ao título, que vem de cin-
co vitórias consecutivas. 
O ordem do treinador é 
tentar recuperar a bola e 
ter precisão nas chances 
criadas.

Agora comandante co-
rintiano, Mano Menezes 
já falhou em suas duas 
visitas à Arena do Grêmio 
em 2023. Ainda no Inter-
nacional, levou 2 a 1 no 
Campeonato Gaúcho e 3 
a 1 no primeiro turno do 
Brasileirão. Sor risco de 
ficar a somente um ponto 
da faixa de queda (atual-
mente é o 14º com 41), o 
técnico sabe que precisa 
quebrar esse recente re-
trospecto ruim.

“Jogos grandes você 
tem seu momento e o ad-
versário também. E geral-
mente obtém o resultado 
quem faz bem o seu papel 
e consegue neutralizar o 
rival. Não conseguimos 
conectar as saídas de bola 
(depois de abrir 1 a 0 
contra o Atlético-MG) e 

NO EMBALO DE SUÁREZ
Dono de poderoso ataque, com 57 gols marca-

dos no Brasileirão - abriu a rodada como o time 
mais positivo -, o Grêmio aposta na força de sua 
torcida e no faro artilheiro de Luiz Suárez para 

emplacar a sexta vitória seguida e tentar assumir a 
liderança do Brasileirão. Um triunfo, aliado a tro-
peço do Botafogo, garante o time no topo da tabela.

Empolgado com a virada por 4 a 3 diante do 
Botafogo, em São Januário, o técnico Renato 
Gaúcho quer casa cheia empurrando o Grêmio 
neste domingo.

O time está concentrado desde sexta-feira para 
este jogo. Renato Gaúcho colocou todo mundo para 
descansar após batalha no Rio e “exigiu” que Luis 
Suárez, autor de três gols diante do Botafogo, trei-
nasse menos para estar inteiro. “É um prazer muito 
grande trabalhar com um jogador desse nível. Mui-
tos jogadores consagrados não gostam de treinar, 
só de jogar. E ele, às vezes tenho de fazer cara feia 
para sair dos treinos”, revelou. “Mas agora, quero 
que durmam 10, 12 horas e se alimentem bem. É 
pé no chão, ciente que será mais um jogo difícil 
com o Corinthians.”  No primeiro turno, empate 
polêmico por 4 a 4 na Neo Química Arena, no qual 
os gaúchos reclamaram bastante de um pênalti em 
toque de mão de Yuri Alberto no fim ignorado pela 
arbitragem. Esse alto número de gols sofridos pelo 
Grêmio é uma questão que Renato Gaúcho quer 
resolver. São 49 no Brasileirão, melhor somente 
que Santos, o penúltimo colocado Coritiba, e o 
lanterna América-MG.

Corinthians tenta segurar o embalado Grêmio 

baixamos muito as linhas. 
A gente precisa resolver 
esse problema tático e 
essa foi minha conversa 
com os jogadores”, disse 
Mano, revoltado com a 
queda de rendimento da 
equipe no segundo tempo 
das partidas e ameaçando 
modificar as peças.

“Ou resolve com mais 
gás ou taticamente. Não 
podemos baixar o bloco 
inteiro e dar bola para o 
adversário jogar. (O grê-
mio) Com a confiança que 
está, vai ter mais posse e 
tomar a iniciativa. Temos 

de ter a retomada e pressão 
sobre a bola”, revelou sua 
tática para este domingo. 
“Corinthians e Grêmio 
fazem sempre grandes jo-
gos e espero que seja mais 
um e que a gente tenha 
condições de lutar pelos 
três pontos lá.”

Mano pode sacrificar 
Yuri Alberto da equipe 
titular para “preservar” o 
atacante, bastante cobrado 
por causa dos gols desper-
diçados nos últimos jogos 
e também esgotado fisi-
camente. Felipe Augusto, 
fora contra o Atlético-MG 

por causa de um problema 
muscular, pode ser uma 
aposta para “brigar” com 
os defensores por ser mais 
forte. 

“Podemos ter o Felipe 
no domingo para poder re-
vezar um pouco com o Yuri 
Alberto. Mas precisamos 
tentar fazer a bola chegar 
com mais qualidade, como 
fizemos com o Santos, que 
é o caminho para ajudar o 
finalizador”, enfatizou o 
técnico. Rei dos empates 
no Brasileirão, com 14, 
voltar do Sul com um pon-
to não seria uma catástrofe 

ao Corinthians por causa 
do confronto direto com o 
Bahia na rodada a seguir, 
em Itaquera.

“Quando joga na parte 
baixa da tabela, sempre é 
uma pressão diferente da 
que há para conquistar um 
título. Precisamos saber 
enfrentar o momento com 
experiência, firmeza, por-

que o comandante tem de 
segurar o leme com força 
para as coisas seguirem e 
não tomarem o caminho 
ruim (da zona de queda)”, 
ponderou Mano, que pede 
para sua equipe repetir as 
primeiras etapas contra 
Santos e Atlético-MG, se 
possível, durante todo o 
jogo com os gaúchos.

São Paulo (AE) - Mui-
to perto de garantir sua 
permanência na Série 
A, o Santos volta à Vila 
Belmiro para o clássico 
deste domingo contra o 
São Paulo, que persegue, 
no fim do campeonato, a 
sua primeira vitória fora 
de casa no Brasileirão. O 
duelo está marcado para 
as 18h30.

O Santos tem 41 pon-
tos e está invicto há cinco 
partidas. Depois de levar 
7 a 1 do Inter, o time rea-
giu, mostrou competência 
principalmente fora de 
casa e ganhou três dos 
últimos cinco compromis-
sos. Com isso, viu o risco 
de queda baixar de 21,4% 
para 3,9%, segundo a 
projeção da Universidade 
Federal de Minas Gerais 
(UFMG).

A última vitória fora 
de casa sobre o Goiás, 
um concorrente direto na 
luta contra a queda, foi 
importante para deixar 
os rivais para trás e fazer 
com que a equipe subisse 
para o 13º lugar. Mas, nas 
contas do Santos, ainda é 
preciso somar mais quatro 
ou cinco pontos até o fim 
do torneio para assegurar 
a permanência na elite.

O centroavante argen-
tino Julio Furch foi o herói 
da vitória que deixou os 
santistas aliviados. “São 
três pontos muito impor-
tantes, mas necessitamos 
de mais pontos. Vamos 
continuar trabalhando 
para conquistar a maior 
quantidade possível.” 

Com pouco tempo de 
recuperação física, o téc-
nico Marcelo Fernando 
não sabe se poderá contar 
com todos os titulares para 
o clássico. “Vamos esperar 
até o último segundo, a 
diretoria está fazendo de 

tudo”, limitou-se a dizer 
o treinador.

UM ANO SEM 
VITÓRIA
Já faz um ano que o 

São Paulo não conquista 
uma vitória na condição 
de visitante em jogos do 
Brasileirão. Nesta edição, 
o time de Dorival Júnior 
não ganhou uma partida 
sequer fora do Morumbi. 
A última vez que somou 
os três pontos como foras-
teiro foi em 13 de novem-
bro de 2022. Na ocasião, 
última rodada da edição 
de 2022 da competição, 
goleou o Goiás por 4 a 0 
em Goiânia.

Isso não é um proble-
ma para Dorival Júnior, 
mas o treinador admite 
que incomoda. O impor-
tante, disse o técnico, é 
que a equipe, na mesma 
Vila Belmiro em que vai 
atuar neste domingo, mas 
na condição de mandan-
te, fez sua parte diante 
do Bragantino na rodada 
anterior e chegou aos 45 
pontos.

“Nunca peguei um 
time tão vibrante e guer-
reiro como esse do São 
Paulo. Deixa tudo dentro 
de campo”, falou Dorival, 
orgulhoso de seu time, 
campeão da Copa do Bra-
sil. “Estamos preparados 
para o nosso compro-
misso contra o Santos e 
vamos tentar terminar o 
campeonato da melhor 
maneira possível”.

O comandante são
-paulino deve ter o retor-
no de James Rodríguez, 
que desfalcou o time na 
quarta-feira passada por 
causa de problema gas-
trointestinal. As outras 
estrelas, Lucas e Calleri, 
não devem mais jogar em 
2023. 

Santos quer se livrar de vez 
do rebaixamento e São Paulo 
busca 1ª vitória fora de casa

Bragança Paul i s ta 
(AE) - Após sofrer duas 
viradas históricas para 
Palmeiras e Grêmio, am-
bos por 4 a 3, o Botafogo 
tem novo confronto di-
reto na briga pelo título 
do Brasileirão. O time 
carioca, que acumula 
quatro derrotas consecu-
tivas, busca a reabilitação 
diante do Red Bull Bra-
gantino neste domingo, 
às 16h, no estádio Nabi 
Abi Chedid, em Bragança 
Paulista, pela 34ª rodada.

Apesar dos seguidos 
tropeços, o Botafogo con-
tinua na liderança, com 
59 pontos, assim como 
Grêmio e Palmeiras. O 
time carioca ainda tenta 
conviver com a pressão, 
que tem aumentado, 
ainda mais sobre o téc-
nico Lúcio Flávio. Em 
princípio escolhido pelos 
próprios jogadores para 
terminar a temporada 
no lugar de Bruno Lage, 
ele vai ser substituído e 
pode comandar o time 
sub-23 ou fazer parte da 
comissão técnica.

No início da sexta-
feira à noite, a direção 
confirmou o acerto com 
Tiago Nunes, que pre-
cisa apenas se desligar 
do Sporting Cristal, do 
Peru. O clube desmentiu 
o contato com Cuca, que 
foi cogitado ao lado de 
Vanderlei Luxembur-
go. Seriam opções para 
‘apagar o incêndio’ em 
General Severiano.

Mas  Lúc io  F láv io 
viajou com a delegação 
para a cidade de Ati-
baia, vizinha de Bragan-
ça Paulista, onde está 
concentrada. Ele contará 
o retorno do atacante 
Tiquinho Soares, que 
cumpriu suspensão na 
derrota para o Grêmio, 
em São Januário, após o 

Botafogo abrir 3 a 1 no 
placar e levar a virada. 
O atacante, no entanto, 
vem passando por pro-
blemas particulares, o 
que estaria afetando o 
seu desempenho dentro 
de campo. Mesmo assim 
é provável que entre no 
lugar de Diego Costa. “Se 
queremos ser campeões, 
nós temos que chegar lá 
e vencer o jogo para mu-
dar de fato essa questão 
dos resultados. Acho que 
é uma questão até moral 
que nós temos como 
instituição e clube”, afir-
mou o pressionado técni-
co botafoguense.

O Red Bull Braganti-
no, por outro lado, está 
em lua de mel com a 
torcida, já que não era 
esperado que o time bri-
gasse pelo título  Na 
tabela de classificação, é 
o quarto colocado, com 
58, e vem de derrota 
para o São Paulo por 1 a 
0, na Vila Belmiro, onde 
o time não teve uma boa 
atuação.

O técnico português 
Pedro Caixinha não terá 
o atacante Helinho, um 
dos  destaques  deste 
bom momento. Vitinho 
e Thiago Borbas brigam 
pela posição, mas o pri-
meiro é favorito por ter 
características seme-
lhantes ao titular.

“Faltam seis jogos. 
Não vamos mudar a for-
ma de ser e estar porque 
aconteceu uma coisa 
que às vezes acontece 
no futebol, que é per-
der, penso que, mesmo 
assim, somos a equipe 
que menos perdeu. E 
vamos pensar sempre 
na próxima partida”, 
disse Caixinha, repetin-
do seu discurso desde 
a ascensão do time na 
competição.

Belo Horizonte, 10 
(AE) - Com a disputa 
pelo título do Campeo-
nato Brasileiro cada vez 
mais equilibrada, o Atlé-
tico-MG se viu animado 
ao encostar no pelotão 
de cima. A princípio fora 
da briga pela liderança, 
segue atrás de uma vaga 
direta na Libertadores de 
2024. Para seguir sonhan-
do alto, enfrenta o amea-
çado Goiás, neste domin-
go, às 18h30, na Arena 
MRV, pela 34ª rodada. A 
principal novidade será a 
volta de Hulk, que cum-
priu suspensão, ao lado 
de Paulinho, artilheiro da 
competição nacional, com 
17 gols.

Invicto há cinco jogos, 
o Atlético-MG vem de dois 
empates seguidos por 1 a 
1, contra o América-MG 
e na última rodada para o 
Corinthians, ambos como 
visitante. Os resultados 
não tiraram os mineiros 
do G-6, mas os impediram 
de entrar no G-4. Com 54 
pontos é o sexto coloca-
do, com quatro pontos a 
mais que o Athletico-PR, 
sétimo, e quatro a menos 
que o Red Bull Bragantino, 
quarto colocado.

O técnico Felipão terá a 
volta do atacante Hulk ao 
lado de Paulinho, uma du-
pla infernal que põe medo 
em qualquer defesa adver-
sária. Os dois são os prin-
cipais goleadores do time. 
Paulinho é o artilheiro da 
nova arena atleticana, com 
oito gols, enquanto Hulk 
tem 12 gols no Brasileiro 
e é peça considerada in-
dispensável pelo técnico 
pentacampeão mundial, 
que garante: “O Hulk faz 
falta sempre e em qual-
quer circunstância”.

Com isso, Alan Kardec 
retorna ao banco de re-
servas. A baixa é o goleiro 

Everson, que recebeu o 
terceiro amarelo e cumpri-
rá a automática. Matheus 
Mendes assume a vaga. 
A dúvida fica por conta 
do meio campo. Ainda se 
recuperando do choque 
de cabeça contra o Amé-
rica-MG, Rubens começou 
no banco de reservas e deu 
lugar a Igor Gomes.

Felipão foca no G-6, 
mas não descarta a briga 
pelo título: “Nós estamos 
ali por perto, quem sabe 
vamos beliscar alguma coi-
sa no futuro. Faltam cinco 
jogos. Temos condições, 
mas primeiro estamos fo-
cados em conquistar nosso 
primeiro objetivo, que é o 
G-6. Estamos dentro da 
meta que traçamos há uns 
20 dias, com os pontos 
adequados, para chegar-
mos nesta reta final em 
condições de conquistar 
o nosso objetivo, que é 
a vaga na Libertadores” 
reafirmou o treinador.

O Goiás segue no seu 
calvário. Na última rodada 
perdeu o confronto direto 
contra o Santos, por 1 a 
0, dentro de casa, e segue 
na zona de rebaixamento. 
É o 18º colocado, com 35 
pontos, dois a menos que 
o Vasco, que tem 37, e é 
o primeiro fora da zona 
da degola e ainda tem um 
jogo a menos. 

O treinador Armando 
Evangelista não terá o 
meia Guilherme Marques, 
suspenso com o terceiro 
amarelo. Pedido muitas 
vezes pela torcida, o argen-
tino Julián Palacios deve 
ganhar esta vaga. A dúvida 
fica por conta das condi-
ções do lateral esquerdo 
Sander  Com dores no 
joelho, ele ficou de fora 
do duelo contra o Santos  
Caso siga vetado pelo de-
partamento médico, Hugo 
continua.

Botafogo visita Bragantino e busca 
desencantarapós 4 derrotas para 
ressurgir no Brasileirão

Com a volta de Hulk, Atlético-
MG recebe o Goiás para 
seguir na cola do G-4
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UMUARAMA, SÁBADO E DOMINGO, 4 e 5 de  Novembro de 2023 Cidade B1

Viaduto no trecho duplicado da PR-323
é denominado Wilson Nelli em homenagem
ao pioneiro da Medicina de Umuarama

 IHOMENAGEM

A família do pioneiro 
da Medicina de Umuara-
ma, o médico cirurgião 
Wilson Nelli (falecido em 
2012) se emocionou du-
rante a inauguração da 
duplicação e construção 
de viadutos na rodovia 
PR-323 em Umuarama, 
na sexta-feira passada, 
diante da denominação 
de um dos viadutos, o 
de saída para Mariluz, 
de Wilson Nelli. A viúva 
Dona Leia, ao lado de 
filhos, netos e outros fa-
miliares acompanharam 
o evento e receberam o 
agradecimento pessoal 
do governador Carlos 
Massa Ratinho Junior. 

Em nome da família, o 
filho do Dr. Wilson, Mar-
celo Nelli, fez questão de 
agradecer ao governador 
Ratinho Junior e a todos 
os demais envolvidos na 
aprovação do nome do 
viaduto que eterniza o 
nome do Dr. Wilson Nelli 
na história de Umua-
rama. Ele que ajudou 
a construir a história 
desta pujante cidade, 
principalmente na área 
da Saúde, atendendo dia 
e noite a pacientes de 
todas as classes sociais 
sem distinção, pois a 

Momento em que o governador Ratinho Junior e familiares inauguram o 
viaduto Wilson Nelli 

Governador Ratinho Junior cumprimenta a viúva de Wilson Nelli, dona Léia 

satisfação dele era ver 
o paciente ou a paciente 
bem atendidos (as). 

Foi o médico Wilson 
Nelli, com mo apoio da es-
posa Leia, quem fundou o 
Hospital Nossa Senhora 
Aparecida de Umuarama 
em 1970, onde trabalhou 
a vida toda e faleceu em 
um dos seus leitos aos 76 
anos de idade em 2012. 

A família recebeu com 
alegria mais essa singela 
homenagem do Paraná 
prestada ao pioneiro da 
Medicina de Umuarama. Familiares do dr Wilson Nelli participaram da inauguração 

Governador Ratinho Jr com Cristiano Nelli, Marcelo Nelli e 
seu filho Wilson Nelli Neto



   

Áries
Mantenha a serenidade, mesmo que 
as coisas não aconteçam exatamente 
como você planejou. Para melhorar 
a sua autoestima, capriche no seu 
visual. Você merece ser feliz. 

Touro
Aproveite para trocar ideias com seu 
amor. Junte todos os colegas que 
trabalham no seu projeto para dar 
e ouvir opiniões. Não economize 
palavras e emoções. 

Gêmeos
Quanto mais liberdade de ação você 
tiver, mais produtivo será o seu dia. O 
trabalho de rotina exige grande parte 
do seu tempo, mas nem por isso deve 
sacrificar a vida amorosa. 

Câncer
Você verá que trabalhar em equipe 
pode se transformar numa opção 
vantajosa e inteligente. Momento em 
que deve dar mais atenção à sua 
saúde física e mental. Faça exames 
médicos. 

Leão
É hora de reciclar os contatos e desis-
tir daqueles que não foram úteis até 
agora. Se agir com bom senso, será 
bem-sucedido em todas as iniciativas. 
Capriche no romance.

Virgem
Fuja de gente mal-humorada e negati-
va para não se contagiar. Nem sempre 
as pessoas se mostrarão tão disponí-
veis para você, quanto gostaria. Lide 
com isso, com maturidade. 

Libra
Quanto mais liberdade de ação tiver, 
mais produtivo será o seu dia. Mostre 
firmeza ao defender suas ideias e 
conquistará o respeito de todos à 
sua volta. 

Escorpião
Através do apoio e colaboração de 
terceiros poderá ser mais fácil você 
atingir os seus objetivos. Tenha pen-
samento ágil e estimule as relações 
de amizade.

Sagitário
Algumas situações podem fugir ao 
seu controle, não descarte os seus 
pressentimentos. Procure agir de 
maneira discreta e tudo será facilitado. 
Esclareça mal-entendidos. 

Capricórnio
É bom rever as contas e fazer um 
novo orçamento, mais sólido e equili-
brado. Seja cauteloso e inteligente ao 
enfrentar os desafios que aparecem 
em sua vida. 

Aquário
Tente se policiar neste dia. Cuidado 
com a forte tendência a gastar além 
do necessário. Não deixe que alguém 
tente abusar da sua generosidade. 
Tenha coragem para vencer os obs-
táculos. 

Peixes
O desejo de aprender um pouco mais 
vai servir de estímulo à sua vida pro-
fissional. Enfrente os obstáculos que 
surgirem, com serenidade. Concentre-
se na solução dos problemas maiores. 

MIB: Homens De Preto Internacional
(Men In Black: International) 12h30, na Globo, EUA, 

2019. Direção de F. Gary Gray. Com Chris Hemsworth, 
Kumail Nanjiani, Liam Neeson, Rafe Spall, Rebecca Fer-
guson, Tessa Thompson. Quando criança, Molly presen-
ciou a abordagem de dois agentes do MIB aos seus pais, 
apagando a memória deles acerca da súbita aparição de 
um ser extraterrestre. Obcecada pelos mistérios do uni-
verso, ela cresceu com o sonho de ingressar no MIB. Anos 
depois, ela se torna uma renomeada agente conhecida por 
M e é enviada a Londres para investigar algo de muito 
estranho que tem ocorrido na agência local.

Sem Escalas 
(Non-stop) 13h30, na Record, EUA, 2014. Direção de 

Jaume Collet-Serra. Com Liam Neeson, Julianne Moore, 
Scoot McNairy, Lupita Nyong'o, Michelle Dockery, Nate 
Parker. Em “Sem Escalas”, durante um voo de Nova 
York a Londres, o agente Neil Marks recebe uma série de 
mensagens SMS enigmáticas, dizendo que um passageiro 
será morto a cada 20 minutos caso US$ 150 milhões não 
sejam transferidos para uma conta bancária. Inicialmente 
Beil não dá atenção à ameaça, mas quando o primeiro 
passageiro aparece morto ele inicia uma investigação em 
pleno avião sobre quem possa ser o assassino. 

As Viúvas
(Widows) 00h25, na Globo, EUA/Inglaterra, 2018. 

Direção de Steve McQueen. Com Liam Neeson, Viola 
Davis, Michelle Rodriguez, Collin Farrell, Daniel Kaluuya, 
Elizabeth Debicki, Cynthia Erivo. Um assalto frustrado 
faz com que Harry Rawlins e sua gangue sejam mortos 
pela polícia e o dinheiro que roubaram seja destruído pe-
las chamas. Isto faz com que a viúva de Harry, Veronica, 
seja cobrada para que a quantia roubada seja devolvida. 
Pressionada, ela encontra um caderno de anotações de 
Harry que prevê em detalhes aquele que seria seu próximo 
golpe. Veronica, então, decide realizar o roubo, tendo a 
ajuda das demais viúvas dos mortos no assalto frustrado.

Golpe Duplo
(Focus) 02h35, na Globo, EUA, 2015. Direção de Glenn 

Ficarra; John Requa. Com Will Smith, Margot Robbie, 
Rodrigo Santoro, Gerald Mcraney, Adrian Martinez, 
Brennan Broown. Nicky é um trapaceiro profissional que 
é escolhido como vítima por uma iniciante na profissão, 
Jess. Ele se deixa levar pelo golpe para desmascará-la 
no momento certo. Decepcionada, Jess insiste para que 
Nicky lhe ensine seu método de trabalho e a aceite na 
equipe. Após certa relutância, Nicky não apenas concorda 
como se envolve romanticamente com ela, indo contra 
uma de suas principais regras.
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UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 12 e 13 de  Outubro de 2023B2 Variedades DOMINGO

 Priscila Fantin 
e Tarcísio Filho / 
Arquivo GB Ima-
gem

1) Em qual 
dessas produ-
ções ,  P r isc i la 
Fantin e Tarcísio 
Filho interpre-
taram Diana e 
Severo, respec-
tivamente?

a) “Mad Maria”
b) “Joia Rara”
c) “Cordel Encantado”
d) “Êta Mundo Bom!”

2) A novela é "Senhora do Destino". Quem inter-
pretou o marginal Cigano?

a) Leonardo Miggiorin
b) Roni Marruda
b) Leonardo de Carvalho
d) Nuno Melo

3) Com se chamava a personagem de Mariana 
Ximenes na série “Se Eu Fechar Os Olhos Agora”?

a) Adalgisa Bastos
b) Aurora Monteiro
c) Juliana Barreto
d) Lara Fontini

4) Qual desses famosos é o astro principal do 
filme "Forest Gump"?

a) Bruce Willis
b) Richard Harris
c) Tom Hanks
d) Tom Cruise

5) Qual desses atores interpretou o personagem 
Mauro Santarém na novela “Passione”?

a) Tony Ramos
b) Werner Schünemann
c) Rodrigo Lombardi
d) Marcello Antony

(Respostas: 1-d / 2-b / 3-a / 4-c / 5-c)

Notícia comemorada
Fernanda Souza disse “sim” para a segunda tempora-

da do reality “Ilhados com a Sogra”. A Netflix confirmou 
a produção e só faltava a anuência da apresentadora. 
Os fãs do reality podem comemorar. Para relembrar, no 
programa, famílias e suas sogras ficam isoladas numa 
ilha do litoral de São Paulo e passam por várias provas, 
competindo pelo prêmio de quinhentos mil Reais. 

 Mulher do ano
A atriz Millie Bobby Brown foi homenageada com o 

prêmio de “Mulher do Ano”, pela revista “Glamour”, nos 
Estados Unidos. O badalado evento aconteceu no Jazz 
Lincoln Center, em Nova York, e a artista foi recepciona-
da por Dorothea Bongiovi na hora de receber o prêmio. 
Para lembrar, Millie namora Jake, filho de Dorothea e 
Jon Bom Jovi. 

História real no fi lme
O cineasta inglês David Yates assina a produção de 

“Máfia da Dor”, um dos novos filmes da Netflix. O roteiro 
é baseado na história real da empresa farmacêutica Insys 
Therapeutics, que pagou propina para médicos receitarem 
aos seus pacientes drogas perigosas de sua fabricação 
destinadas a combater dores em geral. A situação chegou 
ao conhecimento público e das autoridades depois da 
publicação de uma longa reportagem no “The New York 
Times”, denunciando o crime. O filme é estrelado por 
Chris Evans e Emily Blunt.  

A Lei Gugu Liberato
Através da Lei número 17.791, de 06 de outubro de 

2023, o Governo do Estado de São Paulo institui a “Se-
mana Estadual Gugu Liberato de Incentivo à Doação de 
Órgãos e Tecidos”, a ser comemorada anualmente, no 
período de 24 a 30 de setembro. A “Semana” faz parte 
do Calendário Oficial do Estado”. A intenção é durante 
o período especificado sejam veiculadas campanhas de 
conscientização quanto à importância da doação e relem-
brar a decisão da família de Gugu Liberato que salvou 50 
vidas através da doação de órgãos e tecidos do apresen-
tador que morreu em novembro de 2019, vitimado por 
um acidente doméstico. 

Entrevista 
No “Canal Livre” que a Band exibe hoje, em seu final 

de noite, recebe o filósofo Roberto Mangabeira Unger, 
que ocupou duas vezes a Secretaria de Assuntos Estra-
tégicos do Governo Federal. O programa vai discutir as 
dificuldades que impedem o desenvolvimento do país, a 
falta de protagonismo no cenário internacional e o atual 
momento político. A apresentação é de Rodolfo Schneider. 
Participam como entrevistadores os jornalistas Fernando 
Mitre e Thays Freitas e o cientista político Fernando 
Schüler.

Parceiro da mãe
É assim que Patrícia Poeta define seu filho Pedro, que 

tem 21 anos, e vai com a mãe vários lugares. A apresen-
tadora teceu elogios ao filho e completou “Ele é super-
tranquilo, cuida muito bem de mim". Bonito de se ver. 

Etapa paulista 
A Band promove hoje a etapa estadual paulista do Prê-

mio Band Cidades Excelentes, que pelo terceiro ano 
consecutivo destaca as boas práticas de gestão pública. 
O evento será realizado no estúdio João Jorge Saad, na 
sede da emissora no bairro do Morumbi, com apresenta-
ção dos jornalistas Adriana Araújo e Marco Antonio Sa-
bino e transmissão ao vivo no canal Band Jornalismo no 
YouTube a partir das 18 horas. Na TV aberta, a premiação 
vai ao ar no dia 19 de novembro, à meia-noite, para São 
Paulo.

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

No “Pipoca”
Ivete Sangalo recebe no palco do “Pipoca da Ivete” 

que vai ao ar na tarde de hoje, na Globo a cantora Naiara 
Azevedo e os atores Letícia Colin e Samuel de Assis. O 
trio acompanhou de perto a disputa dos quatro novos 
casais que entram no reality “Meu Namorado é Me-
lhor” e a apresentação dos três participantes no quadro 
“Enganation”, que homenageia Elvis Presley. Junto com 
a plateia, os convidados tentam descobrir o verdadeiro 
intérprete que está por trás daquela voz.  

Declaração de amor
O namoro entre a atriz Sophia Valverde e o cantor 

Rafael Almeida segue muito apaixonado. Dias atrás, ele 
gravou vídeo cantando uma música para a namorada; não 
ficou muito explicado se ele fez a música para Sophia, mas 
tudo indica que sim, que ela foi a inspiração do artista. 
Felicidades ao casal. 

Na Netfl ix
A plataforma anunciou a série documental “Se Eu 

Fosse Luísa Sonza”. Consta que a intenção é mostrar a 
cantora tal como ela é, expondo inclusive as controvérsias 
que envolvem seu passado e presente. 

Recomeçando as 
fi lmagens 

Depois de uma greve dos 
atores e produtores de Holly-
wood, que durou mais de 
cem dias, foram retomadas 
as produções paralisadas 
pelo movimento. Uma delas 
é o filme “Unstoppable: The 
Anthony Robles Story”, es-
trelado por Jennifer Lopez 
e produzido pelo marido 
dela, Ben Affleck, e Matt 
Damon. O longa-metragem 
é protagonizado por J-Lo e 
Jharrel Jerome e pretende 
contar a história do lutador 
de luta livre Anthony Robles. 
O esportista nasceu somente 
com uma perna e, em 2011, 
venceu o campeonato nacio-
nal de luta livre individual da 
NCAA – Associação Atlética 
Universitária Nacional – dos 
Estados Unidos.
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Preto, R$ 40.500,00. 
Fones: (44) 3622-3292 
/  9 9976-0563.

LOTES RURAIS                                 
VENDO 

OU TROCO 
CHÁCARA 3M²

Chácara na Estrada 
Pavão, 1500m do 
asfalto, com area 
construida de 160m², 
piscina com 60m², 
entrada cascalhada e 
iluminada, 02 tanque 
de peixe todo cercado,  
chiqueiro para porco. 
R$ 300.000,00. Fone: 
(44) 9 9856-5632. 
Aceito Carro ou casa.

Vende-se jornais
por kilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2500

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças de 
ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET                                    
PRISMA 1.4 

15/16
Automático, branco. R$ 
57.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 /

S10 LTZ 21/21
Dupla, prata, 
150.000,00km. R$ 
205.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

VOLKSWAGEN                                
GOL 1.6 V5 

2014l
Prata, completo. R$ 
45.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.
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LOTES RURAIS                                 
AVISOS E
EDITAIS
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HONDA BIZ 125 + 23/23 BRANCO COMPLETO  R$ 18.500,00 

YAMAHA XTZ 150 20/21 AZUL COMPLETO  R$ 16.900,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 123.900,00 

HB20 1.0 UNIQUE 18/19 BRANCO COMPLETO  R$ 56.900,00 

HB20S 1.6 COMFORT PLUS 17/18 PRATA COMPLETO, AUT  R$ 69.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 107.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 CINZA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 134.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TRAILBLAZER LTZ 4X4 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 184.900,00 

SPIN 1.8 ACTIV 7L 22/23 BRANCO  COMPLETO, AUT, 7L  R$ 124.900,00 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

CHEVROLET                                    CHEVROLET
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 IALIMENTOS: 

Chuvas e desaceleração de safra
refletem no índice de preços do Ipardes

O Índice de Preços Re-
gional Alimentos e Be-
bidas (IPR - Alimentos e 
Bebidas), calculado men-
salmente pelo Instituto 
Paranaense de Desenvolvi-
mento Social e Econômico 
(Ipardes), apresentou, em 
outubro, uma elevação de 
0,03%. A variação se deve 
a vários fatores, entre eles 
o impacto das chuvas e a 
desaceleração de safra. 

No mês anterior, houve 
recuo do índice no Paraná 
de -0,8%, antecedido por 
variações de -1,11%, -1% e 
-1,45% em junho, quando 
as quedas tiveram início.

Dos seis municípios 
cujos dados compõem o 
índice, o aumento mais 
relevante visto em outubro 
foi de 0,39% em Curitiba. 
Na sequência, de 0,30% 
em Londrina; de 0,26% 
em Maringá e de 0,15% 
em Ponta Grossa. Quedas 
foram verificadas em Foz 
do Iguaçu e em Cascavel, 
de - 0,72% e - 0,23%.

A vilã
Essa inversão de ten-

dência está relacionada, 
em grande parte, segundo 
o coordenador de Pesquisas 
Periódicas e Editoração do 
Ipardes, Marcelo Antonio, 
aos reajustes observados 
em produtos como cebola, 
peito de frango e, principal-
mente, batata-inglesa.

O fator principal que 
levou a batata-inglesa a li-
derar o aumento de preços 
mensal, com 32,76%, foi a 
desaceleração da safra e a 

influência das chuvas. “As 
fortes chuvas do último 
mês podem ter impactado 
sobremaneira a produção 
de tubérculos. No caso 
específico da batata, acres-
centa-se que entramos 
num período de desacelera-
ção da safra, o que ocasiona 
controles de estoque e res-
trições de oferta”, disse ele.

Nos seis municípios 
onde é feita a coleta de pre-
ços a batata-inglesa apre-

sentou reajustes de 43,32% 
em Maringá, de 37,52%; 
em Londrina; de 36,12%, 
em Curitiba; de 31,68%, 
em Cascavel; de 25,14%, 
em Foz do Iguaçu; e de 
23,87% em Ponta Grossa.

O clima também atrasou 
a colheita da cebola, que 
foi reajustada em 4,84%. A 
alta de 5,61% no peito de 
frango sinaliza recuperação 
de preços da proteína frente 
aos meses anteriores, que 

teve a produção impac-
tada por um aumento da 
liquidez, de acordo com 
Marcelo Antonio.

BANANA-CATURRA 
TEVE QUEDA - As prin-
cipais quedas, vistas nos 
preços da banana-caturra, 
tomate e leite, foram favo-
recidas, em grande parte, 
pela ampliação da oferta 
desses produtos.

O maior volume de ba-
nana-caturra auxiliou na 
retração mensal de -5,48%, 
com maior redução em 
Foz do Iguaçu (-9,76%). 
Em Curitiba a variação 
foi de -8,10%, seguida de 
Maringá (-6,22%), Londri-
na (-4,07%), Ponta Gros-
sa (-3,74%) e Cascavel 
(-0,69%).

A queda de -5,13% do 
tomate relaciona-se ao cli-
ma quente, que acelera 
a maturação do fruto e a 
intensificação da safra, e 
a variação de -4,79% do 
leite está atrelada à maior 
disponibilidade interna.

“No caso específico do 
leite, destaca-se, além do 
crescimento da produção 

local, o aumento da impor-
tação do produto”, explica 
o coordenador do Ipardes.

QUEDA SEGUE NO 
PADRÃO DE 12 MESES - 
As consecutivas retrações 
dos últimos meses susten-
taram a variação negativa 
no índice de 12 meses, que 
está agora, no Paraná, em 
-2,22%. Regionalmente, a 
maior queda está em Foz 
do Iguaçu, -3,01%, seguido 
por Curitiba (-2,97%), Ponta 
Grossa (-2,88%), Londrina 
(-1,57%), Cascavel (-1,56%) 
e Maringá (-1,39%).

O óleo de soja liderou as 
quedas dos últimos 12 meses 
com variação de -29,89%, 
acompanhado pela bana-
na-caturra (-22,88%) e a 
cebola (-22,63%). Entre os 
aumentos destacam-se o de 
24,38% em arroz, 19,79% 
em laranja-pera e 18,54% 
em tomate.

“Durante o período de 
12 meses, o arroz figu-
ra como a principal alta 
(19,79%), ocasionado espe-
cialmente pelo aumento da 
exportação do cereal”, cita 
Marcelo Antonio.


